
Reiteran solicitud de renuncia 
del Director de Conaf: en 
comisión investigadora del 
megaincendio lo acusan de no 
aclarar denuncias

Festival de Viña confirma fechas 
para su edición 2025 y anuncia el 
regreso de la "Gala"

Piden que graves problemas 
estructurales del Hospital Fricke 
de Viña del Mar sean investigados 
por comisión de la Cámara

Gobierno anuncia proyecto de 
ley que busca triplicar cobertura 
del subsidio eléctrico ante alza 
de tarifas de la luz
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Diputado De Rementería apuesta por 
un sistema de elección de alcaldes “de 
dos vueltas”

derecha. ¿Qué tan complejo se 
ve el escenario para que alguien 
de la izquierda pueda final-
mente obtener la gobernación 
regional?

Bueno, yo desdramatizaría un 
poco eso. La naturaleza, la elección 
de gobernadores regionales es una 
elección a dos vueltas, entonces se 
configura distinto esto, es distinto 
las elecciones de alcalde que es una 
elección a una vuelta donde la dis-
persión de votos le genera daño a 
uno de los sectores. Acá obviamen-
te va a haber una segunda vuelta 
y sin duda va a ser un candidato 
de izquierda con un candidato de 
derecha, eso no va a ser distinto. 
Tenemos la claridad que en la re-
gión no hay una fuerza que sea más 
hegemónica, entonces yo también 
desdramatizaría un poco esto de la 
dispersión y creo que acá el Partido 
Socialista tiene el derecho a aspirar 
a que uno de los suyos, que tiene 
una experiencia ejecutiva como 
Mauricio Viñambres, sea candida-
to.

¿Cómo ven desde el Partido 
Socialista la candidatura de Vi-
ñambres, considerando que en 
las últimas encuestas él no está 
marcando tanto?

Bueno, finalmente Mauricio en 
las encuestas marca entre un 6 y 
un 10 % sin haber empezado la 
campaña contra candidatos que 
han gastado mucha plata. Vemos el 

De la idea de tener elecciones 
municipales de dos vueltas, tal 
como se hace en el caso de las go-
bernaciones regionales, es el dipu-
tado socialista Tomás de Remen-
tería, quien pese a brindar total 
respaldo a la gestión del alcalde de 
Concón, Freddy Ramírez, quien ob-
tuvo un 22,08% en la elección mu-
nicipal de 2021 que lo llevó a lide-
rar la comuna costera, admite que 
cambiar el sistema electoral en ese 
sentido es algo que espera puedan 
discutir pronto.

“Cuando hagamos una reforma 
al sistema político, tenemos que 
plantearnos la opción de que la elec-
ción de alcaldes sea de dos vueltas, 
igual que la de gobernadores, seña-
ló el parlamentario, quien también 
confesó que el Partido Socialista no 
se ha cerrado a negociaciones en 
torno a la Gobernación Regional de 
Valparaíso: “Esto se está viendo en 
las negociaciones a nivel nacional. 
Hay que entender la estructura de 
elección de gobernadores y obvia-
mente no se puede descartar nada. 
Uno siempre cuando es candidato 
está en permanente evaluación 
hasta el día de la inscripción. Y en 
eso están en evaluación, probable-
mente, el gobernador Mundaca y el 
propio Viñambres”, afirmó.

Tenemos varias candidaturas 
en la gobernación regional hoy 
día: Cuatro candidatos en la 
izquierda, tres candidatos en la 

caso, por ejemplo, de Luis Pardo que 
lo veíamos que estaba permanen-
temente en radio desplegado con el 
apoyo y después finalmente no es 
candidato y no marcaba tanto más. 
Vemos que el gobernador lleva ya 
cuatro años en esto y tampoco es 
que esté despegado. Entonces ob-
viamente las encuestas son fotos de 
momentos y estadios distintos de 
campaña. Obviamente acá hay que 
analizar la posibilidad de la unidad 
de las fuerzas progresistas, pero no 
se va a discutir en base a encuestas, 
que obviamente no todas dicen lo 
mismo, y que marcan un momento 
cuando falta todavía campaña.

El gobernador regional está, de 
alguna forma, un poco com-
plicado el último tiempo por 
la investigación relacionada al 
caso convenios. ¿Qué tanto cree 
usted que esto afecte al porcen-
taje que él pueda obtener en la 
elección de octubre?

Yo creo que acá lo que debe pri-
mar, más allá de que yo tenga otro 
candidato, es la presunción de ino-
cencia. El gobernador acá no está 
acusado, no está imputado, lo que 
yo he leído es que no está directa-
mente involucrado en causas ju-
diciales o en estos convenios que 
hubo de transferencias a algunas 
fundaciones. Creo que acá las res-
ponsabilidades son individuales, 
no institucionales, sobre todo en 
materia penal, así que espero que 

esto nadie quiera aprovecharlo y 
pasarse de listo, como vi por ejem-
plo con la diputada Barchiesi, por la 
situación de investigación. Yo creo 
que acá tenemos que mantener 
esto, que la justicia funcione, pero 
no creo que debiera afectar al go-
bernador regional, que yo creo que 
es una persona honesta.

¿De qué forma cree usted, 
diputado, que la candidatura 
del exalcalde Viñambres pueda 
afectar al sector en términos 
porcentuales, para pasar a 
segunda vuelta?

En absoluto. Yo creo que acá 
tiene que haber un acuerdo, que si 
llegamos a ir separados en primera 
vuelta, un acuerdo de apoyo mutuo 
en el caso de pasar a segunda vuel-
ta. Eso yo creo que está claro. Y yo 
desdramatizaría esto, la posibilidad 
de esto es una elección, estamos en 
un periodo de negociación y los 
partidos tienen el derecho de llevar 
a sus candidatos. El Partido Comu-
nista también tiene su candidatura 
y no me parece que esto le genere 
un daño directo a Mundaca. Esto no 
es contra el gobernador, es un tema 
de generar un programa regional, 
que el Partido Socialista lo tiene y lo 
hemos presentado, y está abierta la 
posibilidad aún antes porque tene-
mos plazo, digamos, hasta el 27 de 
julio. 

¿Hay posibilidad de que se 
pueda llegar a un acuerdo desde 
el Partido Socialista para poder 
apoyar de forma unitaria a 
Mundaca o eso está totalmente 
descartado?

Bueno, esto se está viendo en las 
negociaciones a nivel nacional. Hay 
que entender la estructura de elec-
ción de gobernadores y obviamente 

Parlamentario socialista 
analizó resultados de las 
últimas elecciones en 
Concón y postula que lo 
mejor, pese a apoyar a 
Freddy Ramírez, es definir 
en tales casos con una 
segunda votación. Además, 
se abre al diálogo para la 
unidad en la candidatura a 
la Gobernación Regional de 
Valparaíso: “No se descarta 
nada (...) Va a depender de 
la decisión que tomen las 
directivas”, dijo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputado-de-rementeria-apuesta-por-un-sistema-de-eleccion-de-alcaldes
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no se puede descartar nada.

O sea, a nivel nacional eso igual 
se sigue evaluando…

Sí, uno siempre cuando es can-
didato está en permanente evalua-
ción hasta el día de la inscripción. Y 
en eso están en evaluación, proba-
blemente, el gobernador Mundaca 
y el propio Viñambres.

¿Y de qué depende?
Yo creo que esto va a depender 

de la decisión que tomen las direc-
tivas, de la conveniencia política 
que vea la directiva del PS en lle-
var a Viñambres. Y espero que acá 
la decisión sea tomada pensando 
también en la región y entendien-
do que no es traumático llevar dos 
candidatos a una elección de go-
bernadores. 

Con el escenario que tiene la 
derecha, con tres candidatos, 
o sea, menos candidatos que 
ustedes, ¿se empieza a reeva-
luar llevar tanto candidato a la 
izquierda?

Es que yo creo que si va tanto 
candidato a derecha, también no-
sotros tenemos más candidatos, 
nosotros también tenemos nues-
tros candidatos. Yo entendí bien 
que esta elección funciona con dos 
vueltas. Acá incluso puede ser fa-
vorable tener varias opciones para 
que después estas se unan en una 
segunda vuelta en la que saquen 
más votos en conjunto.

En Valparaíso, ¿cómo observa 
las posibilidades de Camila 
Nieto?

Yo estoy totalmente comprome-
tido con la candidatura de Camila 
Nieto, de hecho he estado conver-
sando con ella desde el día que 
ganó la primaria, la felicité, yo es-
taba en la gira presidencial en Ale-
mania y Suecia y la llamé, la felicité 
y estamos planificando la próxima 
semana empezar la actividad en 
terreno juntos. El PS se va a sumar 
a su comando y tenemos la amplia 
convicción de que ya hoy día es la 
mejor opción disponible para lograr 
la alcaldía de Valparaíso.

¿Boris Kúleba va como candida-
to a concejal?

Se hicieron las prelaciones de los 
candidatos aconsejables en Valpa-
raíso, y uno de los candidatos inscri-
tos que quedó en el cuarto lugar es 
Boris Kúleba. La decisión la toma la 
comisión política y la mesa, yo ten-
go entendido que está considerado 
junto a Pilar Espinoza y Jonathan 
Aros, que son los otros candidatos, 
y obviamente ahí vamos a dar la 
pelea para recuperar una conce-
jalía socialista en Valparaíso, que 
sería bastante necesario.

¿Y en el caso de los senadores, 
cómo ve el poder mantener el 
cupo de Isabel Allende?

Yo creo que el Partido Socialis-
ta tiene amplias posibilidades de 
aquello. El Partido Socialista es el 
partido que tiene la bancada parla-
mentaria más grande de la región. 

Tenemos un senador, tenemos va-
rios alcaldes, concejales, entonces 
tenemos la idea de que nuestra 
aspiración es a llevar a un candi-
dato senatorial. Ya es un hecho de 
conocimiento público que yo mismo 
y otro hemos pedido a la ministra 
Maya Fernández Allendes que eva-
lúe la posibilidad de ser candidata 
a senadora por Valparaíso. Ella co-
noce perfectamente la comuna, ha 
estado, yo he recorrido con ella, ha 
conocido muy bien con el Ministerio 
de Defensa todas las comunas lito-
rales. Entonces creo que ella podría 
perfectamente convertirse en una 
candidatura a senadora fuerte y 
recuperar el cupo para el Partido 
Socialista, que creo que en eso se va 
a mantener y vamos a tener una se-
nadora socialista nuevamente por 
esta Región de Valparaíso. Hoy día 
Maya Fernández está cumpliendo 
la función de ministra de Defensa, 
la está cumpliendo de muy buena 
forma, y soy miembro de la comi-
sión de Defensa y estoy de cerca de 
su trabajo. Dicho eso, nosotros le 
hemos solicitado y tengo entendido 
que ya lo está evaluando, no nos ha 
dicho que no ni que sí y espero que 
lo evalúe positivamente.

¿Cómo observa el rol de Ma-
carena Ripamonti en Viña del 
Mar y su futuro tanto en estas 
elecciones como más allá?

Yo he trabajado muy de cerca 
con Macarena Ripamonti, logramos 
afianzar una relación de compli-
cidad política, yo creo que lo está 
haciendo bien, que le tocó tomar 
un municipio que estaba realmen-
te mal por la situación que dejó 
la administración anterior, que la 
sumió en la corrupción, en los des-
órdenes administrativos, y ella ha 
tratado de ir ordenando, y ella con 
su equipo han logrado cosas. Le ha 
tocado además lidiar con un desas-
tre grave como fueron los megain-
cendios, yo en eso tengo la convic-
ción y junto con el concejal Sandro 
Puebla, que es el Partido Socialista, 
hemos estado cooperando con el 
municipio para que lleve adelante 
las tareas de reconstrucción, pero 

también las tareas que tiene de 
reconstruirse internamente y en 
eso, en este periodo logramos que 
como administración haya cierto 
acierto en ordenar internamente el 
municipio, también algunos hitos 
como la reinauguración del Teatro 
Municipal, el Palacio Rioja, creo que 
la alcaldesa se ha hecho cargo, to-
davía faltan cosas, obviamente esta 
es una comuna grande, complicada, 
pero creo que vamos por un camino 
correcto y espero que la ciudadanía 
piense lo mismo, reelija a Macare-
na para que tengamos cuatro años 
para seguir trabajando en lograr 
que el municipio de Viña del Mar 
sea lo que fue, un municipio que no 
destaque por salir en las páginas 
policiales, sino que por las páginas 
digamos donde están los grandes 
desarrollo de la comuna. Tenemos 
una comuna que es un lujo, yo soy 
viñamarino de toda la vida, nací, 
crecí, espero morir acá y espero por 
el bien de Viña del Mar que no vuel-
van los que tanto daño le hicieron a 
la comuna.

La alcaldesa Ripamonti también 
tiene una buena llegada a nivel 
nacional y en las encuestas de 
figuras políticas nacionales 
también ella está bien posicio-
nada. ¿Cree usted que pueda 
apostar por otros desafíos 
más allá de Viña y la Región de 
Valparaíso?

Yo creo que es un buen lideraz-
go, Macarena, pero creo que ahora 
en lo que se tiene que concentrar 
es en sacar adelante esta comu-
na que tantas necesidades tiene, 
tantos problemas acarrea y que ya 
ha estado ahí solucionándolos. En-
tonces, más allá del tema nacional, 
que obviamente todos los alcaldes 
y todos los que estamos en política 
cumplimos algún rol en ese sentido, 
yo tengo la confianza de que ella se 
va a dedicar a sacar adelante esta 
comuna, como lo ha estado tratan-
do de hacer todo este tiempo.

Su padre, el concejal Tomás de 
Rementería, ha sido crítico con 
ella el último tiempo. ¿Qué le 
parece?

El concejal de Rementería tiene 
su historia, conoce muy bien el mu-
nicipio. Yo creo que hay pocas per-
sonas que conocen tan bien el fun-
cionamiento interno del Municipio 
de Viña del Mar como él, pero ob-
viamente no siempre tengo que es-
tar de acuerdo con él. Hay algunas 
posiciones un poco drásticas con 
ciertos temas que muchas veces 
uno puede estar de acuerdo, pero 
hay que entender la administración 
municipal en su globalidad. Yo con-
fío en mi padre y en su rol de con-
cejal, y él tiene la autonomía para 
hacer lo que él estime conveniente. 
Él lleva mucho más que yo en esto, 
pero yo creo que la administración 
municipal obviamente tiene sus 
complejidades. De repente hay de-
cisiones que son contrapuestas en-
tre la alcaldía y él, pero finalmente 
mi padre entiende que esta admi-
nistración es bastante mejor que la 
que le tocó a él fiscalizar antes. 

¿Cómo ve la gestión municipal 
en Concón? Han habido críticas 
respecto a algunas decisiones 
que ha tomado el municipio 
de Concón, el alcalde Freddy 
Ramírez, por ejemplo, en torno a 
la situación con el último evento 
de la corvina, pero por otro lado, 
él también ha potenciado mucho 
más el tema de la seguridad.

Bueno, si nosotros no tuviéra-
mos a Freddy Ramírez, estaríamos 
hablando de que para el mundo in-
dependiente progresista, la comuna 
de concón estaría perdida, porque 
sabemos que es una comuna que 
demográficamente ha tendido a te-
ner más población que es de centro 
derecha o derecha. Pero Freddy ha 
demostrado con gestión que puede 
convencer incluso a personas que 
no piensan cercano a él, que él pue-
de cumplir sus funciones, y princi-
palmente lo hemos visto en el tema 
de seguridad en Concón, que ha 
mejorado notablemente, él ha es-
tado muy presente en este tema de 
seguridad, y vemos cómo los equi-
pos de seguridad municipal han 
aumentado, el tema de las cámaras 
de televigilancia, el tema de ilumi-
nación, ha cumplido con eso. Ade-
más, quiero destacar que ha sido 
artífice y trabajamos juntos en dos 
grandes obras: Una, la posibilidad 
de reabrir el aeropuerto Torque-
mada para vuelos comerciales, que 
fue un empuje absoluto de Freddy; 
y el otro, que estamos ad portas de 
que se materialice la apertura del 
nuevo enlace a Blanca Estela, que 
va a descongestionar toda la zona 
de Bosques de Montemar, Pinares 
de Montemar y bastantes zonas 
de Concón, conectando Blanca Es-
tela con el Camino Internacional. 
Además, está ad portas también 
de anunciar la construcción de vi-
viendas sociales después de mucho 
tiempo en Concón, y más allá de 
ciertas críticas que han habido en 
ciertos medios o situaciones que 
tienen que ver más con la lucha po-
lítica interna, creo que, y espero que 
la ciudadanía pueda darse cuenta 
de que tiene un alcalde que ha he-
cho una labor bastante buena, que 
ha traído obras materiales impor-
tantes para la comuna y que el día 
en que tenga que votar piense en 
eso, más allá de la opción política 
que tiene cada uno.

Él ganó la elección que lo hizo 
alcalde con un 22,08% de los 
votos. ¿Usted cree que debería 
haber en Concón, y en general, 
alcaldes que tengan apenas un 
20% de votación?

Yo creo que eso ya es un tema 
más nacional. Y más allá, yo creo 
que cuando hagamos una refor-
ma al sistema político, tenemos 
que plantearnos la opción de que 
la elección de alcaldes sea de dos 
vueltas, igual que la de gobernado-
res.

Entonces usted está por una 
elección de dos vueltas para las 
municipales…

Soy un convencido de eso, pero 
Freddy me va a matar…

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputado-de-rementeria-apuesta-por-un-sistema-de-eleccion-de-alcaldes
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tantes de derecha, quienes llegaron 
a tener incluso cuatro opciones a 
elegir en los comicios del 2021.

De hecho, junto a reiterar que 
"soy un convencido" de que la elec-
ción de alcaldes se debe tener se-
gunda vuelta, De Rementería reco-
noció que "Freddy me va a matar".

De prosperar esta idea que 
plantea, el mecanismo a utilizar 
podría ser el de la elección de go-
bernadores regionales, quienes 
son electos sólo si alcanzan más del 
40% de los votos en una primera 
vuelta, como fue el caso el 2021 de 
Rodrigo Mundaca, quien consiguió 
298.363 votos, equivalentes al 43% 
de la votación regional. De lo con-
trario –como ocurrió en 13 regiones 
del país hace tres años– habrá se-
gunda vuelta.

Pero el caso del Alcalde de Con-

A menos de cuatro meses 
para la elección de al-
caldes en todo nuestro 
país, el diputado por 

el Distrito 7 de la región de Valpa-
raíso, Tomás de Rementería, volvió 
a instalar un tema que no ha sido 
abordado en profundidad por el 
mundo político, como lo es modifi-
car el sistema electoral para que 
haya segunda vuelta en las mu-
nicipales, tal como ocurre en las 
presidenciales y en los comicios de 
gobernadores regionales.

En entrevista con Puranoticia.
cl, el parlamentario del Partido So-
cialista (PS) por la zona costera de 
la Quinta Región planteó que "yo 
creo que cuando hagamos una re-
forma al sistema político tenemos 
que plantearnos la opción de que 
la elección de alcaldes sea de dos 
vueltas, igual que la de goberna-
dores regionales".

Y es que vale recordar –por 
ejemplo– que su amigo el alcalde 
de Concón, Freddy Ramírez, llegó 
al Municipio con 4.883 votos, vale 
decir un 22,08%, cifra que pone en 
entredicho la representatividad que 
tiene la autoridad y que, de paso, se 
explica por la gran dispersión de 
votos que hubo por parte de los vo-

cón no es el único con similares ca-
racterísticas en la región de Valpa-
raíso, pues el alcalde de Putaendo, 
Mauricio Quiroz, logró la victoria 
en la Elección Municipal de 2021 
con la increíble cifra de 1.231 sufra-
gios, correspondientes al 19,27% de 
los votos válidamente emitidos en 
aquella oportunidad.

En base a este planteamiento 

del diputado Tomás de Rementería, 
Puranoticia.cl tomó contacto con 
otros parlamentarios de la región 
de Valparaíso para consultarles si 
estaban de acuerdo con abordar 
próximamente esta modificación 
en el sistema electoral de nuestro 
país, ya con miras a la Elección Mu-
nicipal del año 2028, evidenciando 
un amplio y transversal respaldo a 
tomar en cuenta esta iniciativa a 
futuro.

El primero en responder fue el di-
putado Luis Sánchez, quien dijo que 
"por supuesto que es una opción. 
Un excelente ejemplo de esto es el 
Alcalde de Concon, muy cercano 
al diputado De Rementería, que 
salió electo con una votación muy 
baja".

No obstante a aquello, recono-
ció que "lo que me preocupa de 
estos debates, en todo caso, es el 
momento en que se plantea. Es-
tos no son debates para tenerlos 
en periodo de campaña. Tenemos 
que ser más serios y preocuparnos 
a tiempo".

"Si el Diputado De Remente-
ría veía acá un problema, yo me 
pregunto por qué no presentó un 
proyecto de ley a tiempo. Yo feliz 
de trabajarlo junto con él, creo 
que es una idea interesante, pero 
estas cosas tienen que hacerse a 
tiempo", agregó el Diputado del 
Partido Republicano por el Distrito 
7 de la región de Valparaíso.

A su vez, la diputada Camila 
Rojas señaló ante la consulta de 
Puranoticia.cl que "soy partidaria 
de modificar el sistema electoral 
para que las elecciones de alcal-
des incluyan una segunda vuel-

Con el objetivo de que 
las primeras autoridades 
locales sean plenamente 
representativas de la 
comunidad que los eligió, 
el diputado De Rementería 
puso nuevamente en la 
palestra esta iniciativa, de 
la que otros legisladores 
de la zona se mostraron de 
acuerdo en discutir.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/amplio-y-transversal-apoyo-de-diputados-de-la-v-region-a-modificacion
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ta. Esta medida es coherente con 
la práctica actual en la elección de 
gobernadores y permitiría que los 
alcaldes, como cargos unipersona-
les, cuenten con una representación 
mayoritaria de la población".

La legisladora del Partido Comu-
nes continuó su análisis diciendo 
que "en el contexto del voto obli-
gatorio, garantizar que el Alcalde 
elegido tenga el respaldo de más 
del 50% de los votantes sería una 
medida importante para asegu-
rar una mayor legitimidad y una 
conexión más fuerte con las nece-
sidades y deseos de la comunidad 
que representan, y fomentaría una 
mayor participación ciudadana y 
un debate más amplio sobre las 
propuestas y visiones de los candi-
datos y candidatas".

"Esta medida se podría compa-
tibilizar con la segunda vuelta de 

gobernadores, que ya se realiza, 
por tanto se puede compatibilizar 
en términos de gasto", cerró.

En tanto, el diputado Nelson Ve-
negas señaló a Puranoticia.cl que 
"me parece una propuesta muy 
interesante esto de la segunda 
vuelta, porque podría concitar 
mayor unidad para los futuros 
cargos a alcaldes o alcaldesas a 
elegir, que es muy necesario, por-
que con eso se consolida un go-
bierno local".

Pero  el parlamentario socialis-
ta no quedó sólo en eso, sino que 
también sostuvo que "yo también 
modificaría la fecha de las elec-
ciones. Siento que, honestamente, 
de un tiempo a esta parte, el he-
cho de que las municipales sean 
un año antes de las parlamenta-
rias, se ha ido transformando en 
el trampolín o en la posibilidad de 

las elecciones parlamentarias... 
ese es el cálculo que se está rea-
lizando".

Frente a ello, sostuvo que "eso le 
resta importancia a lo que algunos 
perseguimos, que es la constitución 
de verdaderos gobiernos locales. Lo 
que ocurre hoy es que, al ser siem-
pre las elecciones un año antes 
que las parlamentarias y presi-
denciales, no es más que utilizado 
como un laboratorio para proyec-
tar las candidaturas del futuro, 
perdiendo cada vez más impor-
tancia las propuestas que se deban 
realizar para ser electos como Al-
calde o Alcaldesa y pierde eficacia 
el gobierno local".

Por su parte, el diputado Hotuiti 
Teao expuso que "para que existan 
elecciones democráticas y en con-
formidad con lo que la mayoría de 
las personas eligen para que los 

represente, debe asegurarse en 
primera vuelta el 50+1".

"Creo que tal como ocurre con 
elección a gobernador, de no ge-
nerarse aquello, debiera asegu-
rarse una votación más amplia en 
segunda vuelta con las dos prime-
ras mayorías. Eso, finalmente, ase-
gura una elección verdaderamente 
representativa", sentenció el legis-
lador independiente, pero cercano 
a Evópoli.

Vale mencionar que cualquier 
modificación al sistema electoral 
que se pretenda introducir sólo 
tendrá efecto para la Elección Mu-
nicipal de 2028, pues para la que 
se efectuará este domingo 27 de 
octubre próximo ya están fijadas 
las reglas del juego, aunque aún 
resta por dilucidar si ésta se llevará 
a cabo en uno o dos días.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/amplio-y-transversal-apoyo-de-diputados-de-la-v-region-a-modificacion
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/amplio-y-transversal-apoyo-de-diputados-de-la-v-region-a-modificacion
https://honorarios.isl.gob.cl/
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Radiografía política al tema de la 
semana: ¿Qué ocurrirá en la derecha 
e izquierda con las candidaturas a la 
Gobernación Regional de Valparaíso?

cupo para disputar un cargo cuya 
función y atribuciones, la ciuda-
danía aún desconoce”.

A su parecer la narrativa polí-
tica local “se encuentra en el pro-
ceso de negociación que sólo los 
militantes entienden; las tensio-
nes, agresiones, traiciones clásicas 
de esta fase previa a la definición 
de candidatos, se filtran sin pudor 
a la prensa y se ventilan por redes 
sociales. Un espectáculo que sirve 
para instalar nombres y a la vez 
degradar -aún más- la discusión 
pública representada, en este caso, 
por los partidos políticos. Es evi-
dente que la semana dejó heridos, 
principalmente, en Chile Vamos. 
La escalada de declaraciones en-
tre dirigentes de RN y la UDI atra-
vesaron las fronteras de la zona 
para instalarse en Providencia. 
Evelyn Matthei debió intervenir 
dos veces para apaciguar el en-
frentamiento público del sector 
por la decisión de RN de bajar la 
candidatura de Luis Pardo”.

B astante ha pasado du-
rante esta última sema-
na en la arena política de 
la Región de Valparaíso, 

especialmente en la carrera por la 
elección de gobernador regional. 

Luego de varias semanas de in-
certidumbre, finalmente Chile Va-
mos confirmó su candidata oficial 
para disputar el cargo a Rodrigo 
Mundaca en octubre: María José 
Hoffmann. 

Esto generó profunda molestia 
en varios militantes de Renova-
ción Nacional y especialmente en 
el más perjudicado, el exdiputado 
Luis Pardo, quien esperaba ser él 
ratificado.

Pese al pataleo de varios en la 
tienda a nivel regional, Chile Vamos 
pareció no importarle mucho y este 
viernes en la noche entregaron 
la nómina oficial de candidatos, 
en la que aparece para la Quinta 
Región la secretaria general de la 
UDI.

En la izquierda, en tanto, la 
irrupción de la exconstituyente 
independiente Tania Madriaga 
revolvió un poco las cifras de apoyo 
de los candidatos de ese sector en 
las encuestas. Al sumarse un nom-
bre más, la izquierda tiene más 
división en los votos de su lado, 
con Rodrigo Mundaca (indepen-
diente en cupo de FA) encabezando, 
pero con Madriaga, Mauricio Vi-
ñambres (PS) y Carolina Fernández 
(PC), lo que ha estado impactando 
directamente en la adhesión del 
gobernador actual quien, a su vez, 
ha estado complicado con la inves-
tigación por el caso Convenios en la 
que recientemente se le incautaron 
sus teléfonos celulares.

LOS PROBLEMAS DE LA GENTE 
VERSUS LOS DE LOS POLÍTICOS

La doctora Angélica Pacheco 
Díaz, magíster en Ciencias Políticas 
y académica de la Escuela de Arqui-
tectura, Comunicaciones y Diseño 
de la Universidad Viña del Mar, re-
conoce el impacto de la disputa in-
terna de los partidos en el día a día 
de la región: “El habitante a primera 
hora de la mañana vive la dificultad 
para desplazarse hacia su trabajo 
y, en la tarde, repite la misma ex-
periencia. Rostros cansados, mo-
lestos y taciturnos representan el 
teatro del absurdo si se contrasta 
con la disputa sobre los cupos a la 
gobernación de la región de Valpa-
raíso. Mientras ese habitante se 
pregunta cómo enfrentará el alza 
de la cuenta de la luz a fin de mes, 
políticos/as aparecen publicitan-
do en titulares su irritación, frus-
tración o alegría por obtener el 

COSTOS PARA MATTHEI
El costo esta semana “ha sido 

alto para la derecha de Chile Va-
mos”, estima la académica, pues 
considera que “la figura que lidera 
las encuestas para la presiden-
cial se ha visto sobreexpuesta 
dando entrevistas por diversos 
temas; poco recomendable por 
las aristas que se abren después 
de cada declaración. Es que quien 
va primero, debe cuidar ese es-
pacio y los ruidos que generan 
sus correligionarios favorecen la 
dispersión de la narrativa de la 
presidenciable. A partir de esta 
semana las derechas tendrán un 
micro momento para ampliar sus 
bases de apoyo en el territorio. Se-
gún Signos, el mejor posicionado 
es el ex core Manuel Millones, quien 
tiene una oportunidad relevante 
para definir su sello de campaña e 
integrar a heridos y molestos por el 
proceso de selección de candidatos 
en la derecha. Es el más moderado, 
regionalista y quien -tras años en el 
consejo regional- se vincula públi-
camente a acuerdos transversales. 
Serán semanas de muchas conver-
saciones para el ex militante UDI”.

Por su parte, señala que la ex 
diputada Hoffmann “se instaló 
en la disputa por la gobernación 
con un tono enérgico y demos-
trando el poder que tiene en las 
cúpulas partidarias en Santiago; 
atributos que tendrá que evaluar 
en el proceso que se inicia, con-
siderando los heridos que dejó 
en el camino. Además, frente a un 
electorado cansado de autoridades 
de la región que tienen resonancia 
nacional sin que esto signifique un 

impacto real en políticas públicas 
en los territorios que representan”.

LAS ALMAS DE LA IZQUIERDA 
POR LA GOBERNACIÓN 

En la otra cara de la moneda, 
Pacheco advierte que “es evidente 
que la división representa las almas 
de la concertación, las almas de la 
nueva mayoría y las almas del FA y 
Apruebo Dignidad. Son tantas al-
mas como candidatos/as que se 
disputan prácticamente al mismo 
electorado. Los personalismos 
priman, las heridas de años no se 
han cerrado y un acuerdo se ve le-
jano a pesar del poco tiempo que 
existe para la inscripción de las 
candidaturas".

Ahora bien, la analista duda 
que la campaña comunicacional 
se transforme en 6 candidatos 
contra el actual gobernador. “De 
ser así, es una oportunidad para 
Mundaca ya que lo convierten en 
un guerrero, prácticamente, un 
personaje mítico, peleando con-
tra todos por la región. Desde la 
comunicación política, esa na-
rrativa épica sería muy atractiva, 
tanto que no sería significativo la 
evaluación sobre su gestión sino 
cómo se defiende solo. La instala-
ción de su candidatura la colocan 
los demás. Para que Tania Madria-
ga tenga una oportunidad de cre-
cer en las encuestas, el contrapunto 
con María José Hoffmann resulta 
más interesante para efectos de la 
comunicación política que discutir 
con el gobernador. Hasta el mo-
mento son sólo tres mujeres las que 
disputarían el cargo lo que es un 
elemento diferenciador si se trata 
de sellos de campaña”.

En ese sentido, recordó que la 
unidad no es posible si no es con 
códigos políticos comunes y que lo 
instrumental electoral no es fun-
cional para gobernar. “Las coalicio-
nes deben tener acuerdos mínimos 
para lograr la ansiada unidad para 
el triunfo. Si no están, el costo es 
muy alto. Basta recordar el segun-
do gobierno de Michelle Bachelet 
y la oposición de parte de la DC a 
las reformas de su propio gobierno. 
Por lo tanto, el escenario de llegar 
a una segunda vuelta no es tan 
dramático. Quizás la región ten-
drá la oportunidad de tener va-
rias alternativas de candidatos y 
candidatas a la gobernación que 
tendrán que plantear sus proyec-
tos de desarrollo regional, tema 
trágicamente ausente hasta el 
momento en la narrativa elec-
toral. Las estrategias exitosas, hi-
per-personalistas y vociferantes en 
la comunicación política mediada 

Tres destacados analistas 
políticos desmenuzan 
la contingencia y los 
hitos más importantes 
de la semana, desde el 
nombramiento oficial 
de María José Hoffmann 
hasta los puntos que 
la irrupción de Tania 
Madriaga quita al actual 
gobernador, Rodrigo 
Mundaca.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/radiografia-politica-al-tema-de-la-semana-que-ocurre-en-la-derecha-e


por la cultura digital, logran espa-
cios relevantes en la agenda de me-
dios y redes sociales; sin embargo, 
no hay lugar que tenga la misma 
circulación, impacto y expansión de 
contenidos sobre rol, atribuciones y 
funciones de un cargo que se dispu-
tará en las urnas. El rol del Estado 
de Chile sigue estando en deuda 
con el derecho a la información pú-
blica para la ciudadanía”.

EVALUACIÓN AL GOBIERNO Y 
DEBILIDAD DE OFICIALISMO

Para el doctor y politólogo de la 
Universidad de Playa Ancha, Feli-
pe Venegas, las elecciones a go-
bernador en Valparaíso es uno de 
los casos “donde efectivamente 
observamos una excepción a la 
estrategia de candidaturas úni-
cas por parte del oficialismo, ge-
nerando una dispersión de votos 
que sin duda va a perjudicar al 
sector”. 

De acuerdo al experto, esto se 
da “aparte de representar a un 
gobierno debilitado cuyas prin-
cipales figuras en la región en-
frentan fuertes cuestionamientos 
por probidad y gestión ante las 
catástrofes que hemos vivido”, y 
destaca que “aunque sean elec-
ciones distintas, es inevitable que 
se conviertan en una evaluación 
al gobierno y la coalición gober-
nante”.

En tanto, por parte de la oposi-
ción, “a pesar de buscar la unidad 
a través de negociaciones cupu-
lares de los partidos mediante la 
elección de Hoffmann- criticada 

especialmente por autoridades 
más cercanas a los territorios en 
el sentido de la "falta de calle", 
relación con la comunidad y cono-
cimiento de los problemas loca-
les- ratifica el centralismo de las 
decisiones, práctica habitual en la 
derecha”. 

Por eso, ve que “la alineación 
del sector crítico de RN depende-
rá en buena medida de las 'com-
pensaciones' que se establezcan 
para quienes no puedan competir 
por la gobernación. Estamos en el 
momento en que la derecha busca 
aquietar las aguas para competir 
con la mayor unidad interna ase-
gurando la victoria sobre un muy 
debilitado oficialismo tanto en 
alcaldes como en gobernadores”.

FUERZA DE MILLONES Y 
JUGADA DE REPUBLICANOS

Para Felipe Vergara, analista 
político de la Universidad Andrés 
Bello, el escenario en la derecha 
se ve “bastante complicado” para 
la gobernación de la Región de 
Valparaíso, "no sólo por los he-
ridos que quedan en el camino, 
por la bajada de Pardo por sobre 
Hoffmann, sino que también por 
la fuerza que pareciera tener Mi-
llones en esa zona. Ya es core, ya 
tiene su presencia, está juntando 
sus firmas, y eso debilita una opción 
única. Si a eso le sumamos, además, 
que aún no hay claridad de cómo 
vaya a actuar el partido Republi-
cano, el escenario se hace aún más 
complejo. Ir a tres es, evidentemen-
te, un suicidio en una elección de 

estas características”.
A esto, añade que “estas trata-

tivas que está haciendo el partido 
Republicano complican el escena-
rio y no sólo en Valparaíso, sino que 
en otras partes, en otras regiones. 
Francesco Venezian, que es una 
carta del partido Republicano, que 
le hace ruido a Chile Vamos y creo 
que finalmente potencia al candi-
dato que estaría yendo por fuera 
en esta elección. Además, como ha 
demostrado el partido Republica-
no, no son de aquellos que están 
dispuestos a bajarse ni tampoco a 
ser concesiones, lo que beneficia-
ría a Millones en esta contienda, 
pero le beneficiaría posiblemente 
para poder lograr pasar a segun-
da vuelta si es que la izquierda no 
se logra unir y ganar en una pri-
mera vuelta”.

TEORÍA DEL FUEGO AMIGO Y 
SEGUNDA VUELTA SÍ O SÍ

Ahora bien, Vergara señaló que 
“en la izquierda también hay 
complicaciones, porque el actual 
gobernador Mundaca tiene hoy 
día una potencial candidata que 
ha sido compañera, que ha sido 
fuerte, que fue constituyente, que 
es Tania Madriaga, que si va por 
fuera también podría complicar 
el escenario, no necesariamen-
te para ganar la elección pero sí 
para forzar una segunda vuelta 
entre uno de la centro izquierda y 
uno de la derecha. Con todos estos 
candidatos, como es lo que se está 
viendo hasta ahora, es muy difícil 
que alguien gane en primera vuel-

ta y eso abre el escenario para que 
en segunda vuelta pueda ser cual-
quiera de ellos el que salga electo. 
Sin embargo, en segunda vuelta, 
me parece que los sectores de de-
recha correrían con un poco más 
de oportunidades. Esta división 
aglutina votos y luego esos votos 
logran sumarse a los candidatos 
que ganen, entonces hay ciertos 
beneficios en este caso, pero es un 
escenario muy complejo, muy poco 
común para la elección de goberna-
dores”.

En tal caso, asegura que “se le 
hace un escenario muy complejo a 
Mundaca”. El experto advierte que 
el actual gobernador puede lidiar 
con un candidato del sector, dos 
como máximo, “pero tres candi-
datos, la dispersión de votos va a 
ser alta y sectores más de izquier-
da que hoy día quizás no se sien-
ten más identificados con Munda-
ca, van a apoyar a uno de ellos, lo 
que hace que cualquiera posible-
mente podría salir. Basta con que 
dos o tres se repartan el voto para 
que salga cualquiera. Como ejem-
plo, en la primaria en Providencia, 
la candidata que iba por el Partido 
Socialista, que era la carta fija por-
que había sido ministra además en 
el gobierno de Bachelet, perdió por 
poco por el número de candida-
tos que hubo. Y acá podría pasar 
perfectamente lo mismo cuando 
hay gente por fuera y no pasar a 
segunda vuelta. Se hace complejo, 
entonces ese escenario, y las posi-
bilidades se hacen más difíciles de 
ser reelectos”.
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Reiteran solicitud de renuncia del 
Director de Conaf: en comisión 
investigadora del megaincendio lo 
acusan de no aclarar denuncias

afines al actual Gobierno.
El legislador agregó además 

que “ni el director ejecutivo de 
la Corporación, ni el ministro de 
Agricultura informaron sobre las 
declaraciones del ex director de 
Senapred, quien señaló que Conaf 
nunca les notificó a tiempo que el 
incendio estaba pasando de radio 
forestal a urbano. No fueron capa-
ces -después de casi tres insistentes 
consultas- de detallar a qué hora y 
por qué medio se hizo dicha notifi-
cación que la Corporación está obli-
gada por ley a hacer a los servicios 
vinculados a la emergencia”.

Y continuó diciendo que "tam-
poco fueron capaces de entregar 
detalles de las millonarias horas 
extra, específicamente, del jefe 
del departamento de protección 
contra incendios forestales, que 
entre los meses de enero a abril 
habría hecho cerca de 9 millones 
de pesos en hora extra. Es nues-
tra labor supervigilar el correcto y 
austero uso de los recursos públicos 
que podrían -por último- usarse en 

L uego de concurrir has-
ta la Comisión Especial 
Investigadora (CEI) del 
Megaincendio de febrero 

en la Región de Valparaíso, autori-
dades solicitaron la renuncia del 
director ejecutivo de Conaf, Chris-
tian Little, tras considerar que no 
respondió a las preguntas que los 
parlamentarios le realizaron en la 
instancia.

Así lo dio a conocer el diputa-
do Hotuiti Teao, quien señaló que 
"pedí que concurriera una segunda 
vez el director ejecutivo de Conaf 
a esta instancia fiscalizadora, a fin 
de darle la oportunidad de respon-
der ante las denuncias realizadas 
en sesiones pasadas, pero como 
no la aprovechó y nos tuvo más 
de dos horas evadiendo nuestras 
preguntas, insistimos en su desti-
tución”.

Y es que a juicio de Teao, Little 
no aclaró las denuncias realizadas 
en sesiones anteriores en su contra. 
Entre ellas, el no haber notificado 
a Senapred que el siniestro esta-
ba pasando de radio forestal a 
urbano, no haber justificado -en 
detalle- las millonarias horas ex-
tra de sus jefaturas y el vínculo 
que alguno de sus trabajadores 
tendrían con partidos políticos 

más y mejor tecnología, porque re-
sultó impresentable que señalaran 
que no existió método alguno ca-
paz de prever los cambios del vien-
to. Ante la incertidumbre, debieron 
haberse extremado las medidas y 
haber evacuado temprana y pre-
ventivamente a la población”.

Y, finalmente, el parlamentario 
señaló que “dado que hubo un cru-
ce de información que no supieron 
contestar respecto a ciertas mili-
tancias de funcionarios de Conaf, 
hemos solicitado, junto a la di-
putada Gloria Naveillán, un com-
pleto informe que detalle cada 
contratación realizada desde el 
inicio de este periodo de Gobierno 
y los posibles vínculos políticos 
de cada uno de los trabajadores. 
Debemos asegurarnos de que esta 
importante Corporación se man-
tenga siendo un ente técnico y no 
se politice”.

“Esta es una instancia de fis-
calización seria, por lo que no me 
parece que autoridades vengan 
a repetir exposiciones en vez de 

responder ante las denuncias que 
todos ya conocemos. Es impresen-
table y por eso creo que por respeto 
a las 137 familias que perdieron a 
sus seres queridos y a los miles de 
damnificados, el director ejecutivo 
de Conaf debe dar un paso al costa-
do y dimitir”, concluyó Teao.

En tanto, la diputada Camila Flo-
res comentó que "estuvo el director 
de Conaf y el particularmente la se-
sión se basó en la exposición de la 
institución y las preguntas que hici-
mos los parlamentarios, en relación 
a diversas inquietudes que surgen 
por el actuar en la emergencia, pero 
también de lo que podrían ser even-
tuales irregularidades al interior de 
Conaf. Particularmente, le consul-
té al director sobre las modifica-
ciones a las bitácoras y si las pue-
den hacer solo funcionarios que 
tienen responsabilidad adminis-
trativa o la puede hacer cualquier 
funcionario que trabaje en Conaf. 
Además, que se precise la canti-
dad de funcionarios que han sido 
contratados bajo la administra-
ción del Gobierno de Boric, ya que 
se apunta a la contratación de 
personas cercanas a partidos del 
oficialismo, particularmente de la 
Federación Regionalista Verde”.

Diputado Hotuiti Teao sostuvo que Christian Little "no 
aprovechó" su segunda oportunidad en la comisión 
investigadora y que "nos tuvo más de dos horas evadiendo 
nuestras preguntas". Por este motivo, sostuvo el legislador 
de Chile Vamos, "insistimos en su destitución".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/reiteran-solicitud-de-renuncia-del-director-de-conaf-en-comision
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Piden que graves problemas 
estructurales del Hospital Fricke de 
Viña del Mar sean investigados por 
comisión de la Cámara

hace mucho tiempo. Si no es por la 
lluvia, son las filtraciones de agua 
servida. Si bien, el nuevo direc-
tor y las autoridades del Servicio 
de Salud lo han ido solucionado, 
queremos que asuman la respon-
sabilidad que viene de gobiernos 
y administraciones anteriores. 
Hoy nos tocó dar la cara y quere-
mos responsabilidades administra-
tivas", añadió López.

Muchas de las emergencias 
registradas en el hospital viña-
marino han generado que los pa-
cientes incluso sean cambiados 
de lugar, pues los espacios afecta-
dos no quedan en condiciones para 
poder cobijar a las personas que 
requieren atenciones. 

Por su parte, Javier Ávalos, di-
rector de la Fenats Histórica, afirmó 
que estas situaciones ya han sido 
denunciadas por dirigentes sindi-
cales anteriores, quienes incluso 
han sufrido represalias. "Los diri-
gentes sindicales hicieron notar 
que el patio de luz se filtraba, di-
jeron que no podían ir porque no 
eran una buena construcción y 
nos pidieron corregir eso. Pero no 
quieron escuchar a los dirigentes 
del momento, incluso fueron per-
seguidos y hoy están fuera mucho 

T rabajadores del Hospital 
Dr. Gustavo Fricke de Viña 
del Mar, agrupados en la 
Fenats Histórica del esta-

blecimiento de salud, denunciaron 
nuevamente malas condiciones en 
la infraestructura del edificio inau-
gurado hace tan sólo tres años, por 
lo que esta vez apuntaron hacia la 
búsqueda de responsabilidades 
políticas y administrativas.

Uno de los últimos aconteci-
mientos acaecidos en el recinto mé-
dico se registró la semana pasada, 
cuando producto de las intensas 
precipitaciones y vientos se cayó 
una palmera en el frontis, situa-
ción que mantiene cerrado el trán-
sito peatonal. 

"Creemos que las cosas que pa-
san no pueden seguir sucediendo", 
comenzó diciendo Jorge López, 
presidente de la Fenats Históri-
ca del hospital base viñamarino, 
quien agregó respecto a la caída de 
la palmera en el frontis del recinto 
que "pudo haber causado un daño 
mucho más grave. Gracias a Dios 
no hubo heridos, pero sí un gran 
susto en la comunidad hospitala-
ria y de Viña del Mar. Hoy el fron-
tis está cerrado y el acceso es por 
la orilla, que también ha tenido 
complicaciones".

Pero los problemas no se quedan 
sólo en el corto plazo, pues los tra-
bajadores también denuncian que 
han habido filtraciones, una de 
las cuales afectó hace poco a la 
sala de recuperación, originando 
hacinamiento de los funcionarios 
de la salud.

"Estos problemas vienen de 

de ellos", comentó el dirigente.
Y agregó que "pasan dos sema-

nas y hay filtración. Lo que pasó 
con las lluvias en Recuperación 
hizo que hubiera filtración. Si-
guen con el servicio, pero a menor 
capacidad, porque deben ser tral-
sadados a un lugar más pequeño 
y eso se traduce en atención a la 
comunidad. Debemos tener una 
responsabilidad con los usuarios, 
pero es un incerto constante por las 
filtraciones, que son arregladas y 
vuelven a fallar".

Quien también se refirió a lo 
ocurrido fue el concejal viñamarino 
Pablo González (PC), quien sostuvo 
que "lo que denuncian los gremios 
es bastante grave, considerando 
que en la inauguración del nuevo 
hospital la Dirección de Obras Mu-
nicipales levantó las observaciones 
respectivas, que están registradas 
en 53 tomos".

En ese sentido, hizo un llamado 
a la Cámara de Diputados "para 
que inicie una comisión investi-
gadora respeto de estos hechos 
y señale las responsabilidades 
porque, acá el primero en la lista 
es el ex subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga; y el 
ex ministro de Salud, Enrique Pa-
ris, quienes presionaron e inten-
cionaron para que este hospital 
se abriera al público, pese a que 
las observaciones aún estaban 
vigentes".

"La pandemia no puede ser ex-
cusa para la apertura del hospital, 
considerando que en atención de la 
pandemia hubo funcionarios y pa-
cientes que se contangiaron al inte-

rior, por lo tanto hoy tenemos que 
ir detrás de estas responsablida-
des porque es impresentable que 
a cuatro años de su inauguración 
el hospital siga presentando todo 
tipo de problemas, considerando 
lo esencial que es para la comuna 
y la Región de Valparaíso", sen-
tenció el edil de la Ciudad Jardín.

RESPUESTA DEL HOSPITAL
En tanto, desde la Dirección del 

Hospital Dr. Gustavo Fricke y el 
Servicio de Salud Viña del Mar - 
Quillota - Petorca, explicaron que 
la apertura anticipada del nuevo 
hospital se inició el año 2020 con 
la atención de pacientes Covid-19 
hospitalizados. "Esta apertura se 
dio de manera progresiva, don-
de las autoridades de la época 
definieron aperturar unidades 
y servicios en la medida que las 
condiciones epidemiológicas lo 
permitieron", dijeron.

De igual forma, añadieron que "a 
cuatro años de su puesta en mar-
cha y hoy en pleno funcionamiento, 
se han ido detectando deficien-
cias en la calidad constructiva, 
las cuales se han debido mitigar 
y subsanar con obras adiciona-
les entre el Hospital y el Servicio 
de Salud, cuidando de mantener 
la continuidad de la atención a los 
usuarios del establecimiento".

En este sentido, desde el Hospital 
Gustavo Fricke aseguraron que "se 
ha dado urgencia en establecer y 
elaborar los diversos proyectos en 
conjunto con el Servicio de Salud, 
tales como la inversión de $270 
millones en obras de impermea-
bilización en el piso 3, que se es-
tima terminarán a fines de julio, 
que apuntan tanto a resolver fa-
llas como a anticipar futuros da-
ños de la infraestructura del piso 
inferior. Además, se encuentran en 
etapa de estudio y elaboración de 
proyectos para la asignación pre-
supuestaria, obras de mejoramien-
to por un monto cercano a los 1.800 
millones de pesos. Por otra parte, 
se ha instruido desde el Servicio de 
Salud la revisión completa de la fa-
chada ventilada del recinto, lo que 
permitirá resguardar la seguridad 
de pacientes y funcionarios del es-
tablecimiento, determinando las 
medidas correctivas respectivas".

Por último indicaron que la Di-
rección del Hospital, en conjunto 
con el SSVQ, "ha determinado lle-
var adelante todas las acciones 
administrativas necesarias para 
esclarecer responsabilidades en 
la recepción del recinto asisten-
cial y eventualmente judiciales 
que correspondan".

Dirigentes de la Fenats 
Histórica, en compañía 
del concejal Pablo 
González, pidieron 
que se constituya una 
comisión investigadora 
para perseguir las 
responsabilidades.
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50 días sin María Elcira: Solicitan 
diligencias para buscarla en túneles 
subterráneos de Limache y con la 
Brigada de DD.HH. de la PDI

la vieron. Luego, imágenes de las 
cámaras de seguridad la muestran 
caminando por el estacionamiento, 
debido a que una puerta del local 
estaba bloqueada y debió dar una 
vuelta más extensa. Desde ahí no la 
volvieron a ver.

50 días han pasado, pero no han 
vuelto a tener novedades de su pa-
radero. Por este motivo, la familia 
presentó una querella criminal por 
hechos que pueden configurar los 
delitos de secuestro con homici-
dio o lesiones graves, u homicidio 
simple o lesiones graves, o aban-
dono de persona desvalida, en su 
forma dolosa o culposa. De igual 
forma, piden declararla admisible y 
remitirla al Ministerio Público para 
la total indagación de los hechos 
descritos, además de determinar 
la persona de eventuales responsa-

H asta el Juzgado de Ga-
rantía de Limache acu-
dió la familia de María 
Elcira Contreras Mella, 

junto al abogado Juan Carlos Man-
ríquez, para presentar una quere-
lla a raíz de la desaparición de la 
mujer de 85 años que fue vista por 
última vez el pasado domingo 12 
de mayo mientras celebraba el Día 
de la Mamá junto a los suyos en el 
restaurante del fundo Las Tórtolas, 
ubicado en la comuna de Limache, 
en la Región de Valparaíso.

La familia ha informado que lle-
garon a eso de las 14:00 horas al lu-
gar y, tras haber comido la entrada 
junto a su hijo, nuera y nieto, la mu-
jer de 85 años decide levantarse 
de su asiento para ir al baño. Ya 
eran las 15:10 horas. Fue exacta-
mente ese el último instante en que 

bles, formalizarlos, acusarlos y, en 
definitiva, condenarlos al máximo 
de las penas por los delitos que re-
sulten acreditados, sin perjuicio del 
pago de las costas y de las eventua-
les indemnizaciones civiles que se 
exigieren en contra de ellos.

Entre las solicitudes que expresa 
la familia en la acción judicial están, 
por ejemplo, buscar a María Elcira 
en los túneles subterráneos de Li-
mache. "Es necesario reforzar las 
labores de búsqueda, recurriendo 
a tecnología de prospección de 

suelo, a técnicas de hallazgo de 
restos propias de las causas de 
DD.HH. y contar la experiencia de 
sus Brigadas especializadas, así 
como con los auxilios y experiencia 
que los equipos ECOH de la PDI han 
acumulado en el hallazgo de entie-
rros ilegales de víctimas del narco y 
del crimen organizado", reza el tex-
to al que accedió Puranoticia.cl.

Carla Hernández, nieta de la 
mujer extraviada, comentó sobre 
esta solicitud de diligencia que "es 
necesario que se indague en esta 
casa, que tiene túneles subterrá-
neos y que está muy cercana al lu-
gar donde mi abuela desapareció. 
También se ha solicitado ayuda 
de brigadas especializadas. Eso 
es lo que se pide en la querella, y 
también que se haga una análisis 
expertos de la Brigada de DD.HH 
de la PDI".

Y en efecto, en el documento se 
solicita que el sitio del suceso sea 
"expertizado y analizado" por per-
sonal de la Brigada de Derechos 
Humanos de la PDI, con sus exper-
tos y equipos de búsqueda de per-
sonas y restos humanos. También 
solicitan el auxilio de la Brigada del 
Equipo Contra el Crimen Organi-
zado y Homicidios (ECOH) de la 
Fiscalía, para que con sus medios 
tecnológicos y técnicas especiales 
"revisiten, repasen y reinterpreten 
el sitio del suceso" de donde desa-
pareció la adulta mayor.

Otra de las solicitudes tiene ver 
con empadronar a la totalidad 
de los trabajadores presentes en 
el sitio del suceso, tanto chilenos 
como extranjeros; y que se les 
tome nuevas declaraciones res-
pecto al camino que siguió o pudo 
seguir María Elvira desde los esta-
cionamientos del fundo Las Tórto-
las de Limache. Cabe hace presente 
que el resto de diligencias se van a 
solicitar directamente a la Fiscalía 
local.

Familia presentó una querella criminal por hechos 
que pueden configurar los delitos de secuestro con 
homicidio o lesiones graves, u homicidio simple o 
lesiones graves, o abandono de persona desvalida, 
en su forma dolosa o culposa, ante el Juzgado de 
Garantía de Limache.
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rre, quien afirmó que la Escuela de 
Arquitectura y Diseño de la PUCV 
fue clave.

Un estudio del año 2018 de la U. 
Finis Terrae sostiene que el proyecto 
nace bajo el alero de la necesidad 
de contar con más infraestructu-
ra vial en la Región de Valparaíso 
para conectar el puerto con las 
provincias de Cuyo, en Argenti-
na, que por aquellos años estaban 
demandando una pronta salida co-
mercial al océano Pacífico.

Fundamental resultaron las so-

licitudes de las cámaras de comer-
cio de Valparaíso y de Mendoza, 
quienes presionaron a sus respec-
tivos gobiernos para materializar la 
obra. Así es como el año 1967 se dio 
a conocer en la Intendencia de Val-
paraíso una imagen objetivo del 
proyecto «Vía Elevada» que uniría 
Viña con la Ciudad Puerto.

Se trataba de un proyecto de 
4,3 kilómetros de extensión, que 
comenzaba en la avenida Argen-
tina, a la altura de Barón, en Val-
paraíso; para concluir en Caleta 
Abarca, en Viña del Mar, desde 
donde conectaba con la calle Via-
na y el Camino Internacional que 
finalmente llegaba hasta la ciudad 
argentina de Mendoza.

Pese a estos detalles poco cono-
cidos respecto de este ambicioso 
proyecto para la época, lo cierto es 
que éste nunca vio la luz y hasta el 
día de hoy sólo quedan los restos 
de hormigón de una iniciativa que 
entusiasmó, pero que no pudo ser.

Salen a la luz detalles desconocidos 
de un proyecto que unía Valparaíso 
con Viña del Mar a través de una vía 
elevada sobre el mar

del país.
Raúl La Torre, historiador y coor-

dinador de Extensión Cultural de la 
U. de Los Andes, explicó a La Tercera 
que "es así como es posible aún 
observar los restos de una isla de 
hormigón armado de lo que fue el 
pescante de traslado de la Com-
pañía de Gas de Valparaíso, fren-
te a lo que hoy se conoce como La 
Lobera".

Son justamente estos vestigios 
los que darían cuenta del proyecto 
de vía elevada que uniría Valpa-
raíso con Viña del Mar con una 
autopista sobre el mar, siendo una 
prolongación del Camino Interna-
cional, pero que quedó inconcluso 
años más tarde.

El proyecto comenzó a principios 
de los '60, pero fue detenido a fines 
de aquella década, principalmente 
por motivos de carácter arquitec-
tónicos, según dio a conocer La To-

D esconocidos detalles 
acerca de una autopista 
sobre el mar que uniría 
Valparaíso con Viña del 

Mar salieron a la luz tras un debate 
generado en redes sociales a raíz 
del hallazgo de una antigua cons-
trucción ubicada en el sector de Ba-
rón, en el plan porteño.

Se trata de un proyecto de la 
década de 1960, el cual nunca se 

materializó al 100%. No obstante a 
aquello –y según consigna un artí-
culo de La Tercera– todo comenzó 
los primeros años del Siglo XXI, 
cuando se creó la Compañía de Gas 
de Valparaíso.

Es bajo este contexto de indus-
trialización que la ciudad comenzó 
a demandar nuevas vías de acce-
so para poder dar abasto al flujo de 
transporte que requería trasladar 
diversas cargas desde el Puerto de 
Valparaíso hacia distintas ciudades 

Proyecto nació a 
comienzos de la década 
de 1960, pero años 
más tarde se paralizó 
por diversos motivos, 
entre los que se 
encontraban argumentos 
arquitectónicos. Hoy es 
posible ver restos de lo 
que fue este proyecto en 
el sector conocido como 
La Lobera, en Barón.
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Denuncian brutales casos de maltrato 
en hogar de adultos mayores de 
Quillota: habrían agresiones y hasta 
castigos sin comer

Madrid quien, a su vez, trasladó 
lo ocurrido a la diputada Carolina 
Marzán. Fue justamente la parla-
mentaria quien se contactó con la 
directora del Servicio Nacional 
del Adulto Mayor (Senama), Clau-
dia Asmad, para coordinar una vi-
sita al lugar.

"Una de las personas que tra-
baja en el hogar realizó una de-
nuncia a las policías y nosotros 
inmediatamente tomamos con-
tacto con Claudia Asmad, quien 

U na funcionaria de un ho-
gar de personas mayo-
res de Quillota denunció 
que los residentes del 

lugar estarían siendo víctimas de 
brutales maltratos por parte de 
una trabajadora, quien los estaría 
golpeando, amarrándolos y casti-
gándolos sin comer.

De igual forma, los adultos ma-
yores de este centro estarían sien-
do medicados sin consentimiento 
médico, entre otras situaciones 
asociadas a vulneración de dere-
chos.

Todas estas denuncias fueron 
comunicadas por la trabajadora 
a la concejala quillotana Karen 

es directora nacional de Sena-
ma, que ordenó rápidamente la 
concurrencia de fiscalizadores al 
lugar", comenzó diciendo la parla-
mentaria del Distrito 6.

De igual forma, sostuvo que "es-
peramos que se tomen todas las 
medidas al respecto y, de haber 
responsables, que cumplan con 
las mayores sanciones posibles, 
porque con la vida e integridad de 
las personas adultas mayores no 
se juega, son personas vulnerables 

que necesitan de cuidados, respeto 
y cariño". 

Por su parte, la concejala de 
Quillota, Karen Madrid, comentó 
al respecto que "fuimos alertados 
de una situación gravísima que 
estaría ocurriendo en un hogar 
de personas adultas mayores en 
la comuna de Quillota, donde es-
tarían sufriendo maltrato brutal 
por parte de una funcionaria del 
recinto".

Cabe hacer presente que el caso 
de presunta vulneración de dere-
chos será llevado a la Comisión de 
Personas Mayores y Discapaci-
dad del Congreso.

Gravísimas acusaciones apuntan a una trabajadora 
del lugar, quien los estaría golpeando, amarrándolos 
y castigándolos sin comer, además de suministrarle 
fármacos sin consentimiento médico. Denuncias serán 
llevadas a comisión de la Cámara de Diputados.
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do se están investigando, desde el 
plantel informaron que el problema 
se habría originado en la rotura de 
la soldadura que une dos cañe-
rías.

Hasta el lugar concurrió perso-

Diversos equipos de emergencia 
llegaron hasta la casa central de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso (PUCV) a raíz de una 
fuga de gas.

Si bien, las causas de lo ocurri-

revistió mayor peligro, pues el 
grueso de los estudiantes aún no 
ingresaba al recinto al momento de 
detectada la emergencia.

Hasta el lugar también concu-
rrieron voluntarios del Cuerpo de 
Bomberos de Valparaíso, quienes 
realizaron mediciones para descar-
tar que la fuga se mantuviera.

Cabe hacer presente que, ade-
más, se cortó el suministro eléc-
trico en el sector para evitar que 
se produjera algún cortocircuito 
durante la emergencia.

Alta congestión vehicular ha 
originado en el Camino Interna-
cional de Viña del Mar un acci-
dente de tránsito registrado antes 
de las 8:00 horas.

Por causas que se investigan, el 
conductor de un camión de una 
empresa de reciclaje perdió el 
control de la máquina y volcó en 
el lugar.

El hecho se registró a escasos 
metros de la rotonda Santa Julia, 
en Viña del Mar, en dirección hacia 
la vecina comuna de Concón.

Hasta el lugar de los hechos 
concurrieron diversos equipos de 
emergencia de la Ciudad Jardín, 
encabezados por voluntarios de 
Bomberos y personal del SAMU.

Cabe hacer presente que el si-
niestro vial mantuvo ocupada por 
largos minutos la pista izquierda 
del Camino Internacional debido 
al procedimiento.

Volcamiento de camión de empresa de 
reciclaje originó kilométrica congestión 
vehicular en el Camino Internacional de 
Viña del Mar

Fuga de gas en los alrededores de la casa 
central de la Universidad Católica de 
Valparaíso movilizó a equipos de emergencia

nal de GasValpo, que procedió a 
cortar el suministro en el sector, 
situación que afectó tanto al es-
tablecimiento como a los locales 
contiguos.

De todas maneras, el hecho no 

El accidente de tránsito se registró a escasos 
metros de la rotonda Santa Julia, en la parte 
alta de Viña del Mar, en dirección hacia la vecina 
comuna de Concón.

Si bien, las causas de 
lo ocurrido se están 
investigando, desde el 
plantel informaron que 
el problema se habría 
originado en la rotura de 
la soldadura que une dos 
cañerías.
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Editorial

L a elección a alcaldes de 
este 2024 podría ser la 
última en donde no exis-
ta la denominada segun-

da vuelta que ya hay en la misma 
Presidencial y también en la elec-
ción de Gobernador Regional. 

El tema no es menor, sobre todo 
teniendo en cuenta que en la elec-
ción a alcaldes cada vez es más 
común ver levantarse candidatos 
denominados independientes, sin 
domicilio político, lo que sumado a 
la denominada dispersión provoca 
situaciones donde los ganadores 
son muy poco representativos. En 
la región tenemos dos casos em-
blemáticos y los hemos repetido 
en más de una oportunidad: los 
actuales alcaldes de Putaendo y 
Concón. 

El diputado Tomás De Remen-
tería, en entrevista con Puranoticia.
cl, puso nuevamente el tema en la 
palestra al decir que “cuando ha-
gamos una reforma al sistema 
político, tenemos que plantear-
nos la opción de que la elección de 
alcaldes sea de dos vueltas, igual 
que la de gobernadores”. 

Y no puede tener mayor sensa-
tez lo que dice el diputado socialis-
ta, porque la baja representatividad 
con la que muchos alcaldes llegan a 
ganar una elección pone en duda su 
verdadero liderazgo. No puede un 

y luego se definiría y el ganador, 
al menos, tendría el 50% más uno 
de los votos de representatividad 
para dirigir una ciudad.

En Concón jamás Freddy Rami-
rez habría podido ser alcalde con 
una segunda vuelta. Esta verda-
dera falla al sistema democrático 
debe mejorarse a la brevedad, y se-
ría ideal que pudiera ser para esta 
elección del 2024, pero ya es tarde. 

Un sistema de segunda vuelta en 
los alcaldes además evitará estas 
famosas malas negociaciones de 
los denominados pactos políticos. 
Al echar a todos a competir se 
definirán en primera vuelta las 
dos primeras mayorías y de ahí 
las mismas fuerzas políticas se 
alinearán tras el candidato que 
más los identifique, pero lo más 
importante es que aquel ganador al 
menos representará a la mitad de 
una comuna, tal como sucede con 
la Gobernación Regional y con la 
propia elección presidencial. 

No más alcaldes con el 20% 
de representación: Segunda 
vuelta es ultra necesaria

alcalde gobernar toda una ciudad 
con el 20% de los votos. 

Miremos, por ejemplo, Viña del 
Mar. Hoy la centro derecha tiene a 
tres candidatos en competencia: 
Vattuone, Pecchenino y Poduje, 
pero claramente ninguno de los 3 
va a llegar a un 40%, quizás entre 
los tres incluso puedan tener más 
votos que la propia Macarena Ri-
pamonti, pero lo más probable es 
que la actual edil sea reelecta. Si 
existiera una segunda vuelta pa-
sarían las dos primeras mayorías 

El cambiar esta norma en 
la elección de alcaldes evitará 
errores democráticos como el de 
Concón y Putaendo, donde jamás 
aquellos ediles con un sistema co-
rregido llegarían a ser las máximas 
autoridades de su comuna, pero 
también permitirá la validación de 
candidatos independientes como el 
mismo Iván Poduje en Viña del Mar, 
quien podría con una ley de segun-
da vuelta tener mayores posibilida-
des de lograr su objetivo de ir sin 
ayuda de los partidos políticos.

A la decisión de De Rementería 
se han unido otros parlamenta-
rios, lo que hace pensar que más 
pronto que tarde los alcaldes con 
menos representatividad de un 
40% no serán más electos y con 
ello ganará la ciudadanía que 
tendrá al mando de las ciudades 
personas que fueron elegidas, lite-
ralmente, por la mayoría de los ha-
bitantes de la comuna que dirigen.
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Este lunes empezó a regir alza de las 
tarifas eléctricas: sólo falta firmar el 
decreto

de 36% para el segundo y de 30% 
para el tercero. En Valparaíso, de 
25% para el primero, de 42% para 
el segundo y de 36% para el grupo 
más alto. Y en la Región del Biobío, 
alzas de 25% para el primero, de 
39% para el segundo y de 33% para 
el más alto.

ACTIVIDADES
En tanto, para este lunes están 

programadas varias actividades 
para solicitar que se amplíe el 
subsidio. En una de ellas, los alcal-
des pertenecientes a la Asociación 
de Municipios Libres entregarán en 
La Moneda una carta al gobierno 
del Presidente Boric, “con tres medi-
das concretas que permitan ayudar 
de forma efectiva, justa y equitati-
va, a contrarrestar las anunciadas 
alzas en las cuentas de luz”.

A la actividad asistirán vecinos 
que se verían afectados y los alcal-

E ste lunes 1 de julio co-
mienza a regir el alza de 
las tarifas de la electri-
cidad, pero el Gobierno 

debe firmar el decreto respectivo 
para que se haga efectiva.

Además, también desde esta jor-
nada se puede postular al subsidio 
para el 40% más vulnerable del Re-
gistro Social de Hogares.

La ley de estabilización tarifaria 
contempla tres alzas escalonadas. 
La segunda será en octubre de 
este año y la tercera está pactada 
para enero de 2025. El incremen-
to total llegará al 60%.

Además, se distinguen tres gru-
pos de consumidores residenciales: 
entre los 0 y 180 KWh mensuales, 
de 180 a 400 KWh y los que supe-
ran los 400 KWh. El segundo grupo 
sufrirá la mayor alza.

En las regiones más pobladas 
del país, las alzas promedio por 
grupos se distribuirán de la siguien-
te manera: Región Metropolitana, 
alzas de 18% para el primer grupo, 

des Ítalo Bravo (Pudahuel), Mauro 
Tamayo (Cerro Navia), Gonzalo 
Montoya (Macul), Joel Olmos (La 
Cisterna), Cristóbal Labra (San Joa-
quín), Fares Jadue (Recoleta) Pauli-
na Bobadilla (Quilicura), Luis Astu-
dillo (Pedro Aguirre Cerda) Lorena 
Facuse ( Cerrillos), René de la Vega 
(Conchalí).

Lo mismo harán diputadas y di-
putados de la Bancada PPD e inde-
pendientes quienes entregarán una 
carta dirigida al mandatario, para 
que amplíe subsidios a la clase me-
dia y a pymes por alza de las tarifas 
eléctricas. Asistirán los dipitados 
Raúl Soto, Cristián Tapia, Camila 
Musante, Carolina Marzán, Helia 
Molina y Héctor Ulloa.

ELÉCTRICAS DESTACAN A 
PARDOW

Por su parte, el director ejecutivo 
de Empresas Eléctricas, Juan Meri-

ches, destacó en «Estado Nacio-
nal», de TVN, la “valentía” del mi-
nistro de Energía, Diego Pardow, 
de "avanzar en una decisión que no 
es sencilla, pero es necesaria para 
volver a un estado de estabilidad".

También recordó que las tarifas 
eléctricas se congelaron en 2019 
tras el estallido social, en el país, lo 
que provocó una deuda de US$6 
mil millones, por lo cual "estamos 
viviendo un proceso de normaliza-
ción tarifaria que en estricto rigor 
va a llegar hasta el año 2035”.

En todo caso, Meriches aclaró 
que “no necesariamente vamos a 
experimentar un alza en las cuen-
tas de la luz por los próximos 10 
años, pero es necesario acostum-
brarse a valores similares".

Acerca de las críticas en contra 
de las empresas eléctricas, detalló 
que "la industria tiene tres com-
ponentes: el precio de la energía 
(70% de la cuenta), la transmisión 
(10%) y la distribución (20%), no-
sotros somo este último".

Además, también desde esta jornada se puede postular al 
subsidio para el 40% más vulnerable del Registro Social de 
Hogares.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/este-lunes-empezo-a-regir-alza-de-las-tarifas-electricas-solo-falta
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triplicar la cobertura del subsidio 
a hogares vulnerables. A su vez, 
vamos a atender las necesidades 
especiales que tienen los hogares 
electrodependientes y algunas zo-

E l ministro de Energía, Die-
go Pardow, anunció en La 
Moneda que el Gobierno 
presentará un proyecto de 

ley para triplicar la cobertura del 
subsidio eléctrico.

La iniciativa también pretende 
rebajar los precios de la electrici-
dad, de forma permanente, en un 
7%.

"El Gobierno va a presentar un 
nuevo proyecto de ley que busca 

nas con situación energética parti-
cular", informó.

Añadió que "la manera en que se 
va a financiar esta expansión son 
esencialmente tres: Una sobretasa 
al impuesto verde, una sobretasa 
en el cargo por servicio público, 
que hoy día se paga especialmente 
por los grandes consumos eléctri-
cos, y un mayor aporte fiscal vía la 
mayor recaudación del impuesto 
al valor agregado".

"Estos tres pilares cumplen lo 
que ha sido la orientación del Go-
bierno respecto a este tipo de polí-
ticas, un sistema autocontenido y 
con responsabilidad fiscal. Esos 
son los dos principios con los que 
estamos trabajando", agregó.

En cuanto al total de población 
que cubriría este subsidio ampliado, 
Pardow señaló que “aproximada-
mente 10 millones de personas".

La iniciativa también 
busca rebajar los precios 
de la electricidad, de 
forma permanente, en 
un 7%.

Gobierno anuncia proyecto de ley que 
busca triplicar cobertura del subsidio 
eléctrico ante alza de tarifas de la luz

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-anuncia-proyecto-de-ley-que-busca-triplicar-cobertura-del
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Comenzó a regir salario mínimo de 
$500.000 en Chile: beneficiará a 800 
mil trabajadores

calificó como un "importante paso 
hacia la dignidad de los trabajado-
res y trabajadoras de Chile".

Tras un proceso de diálogo y 
de acuerdo entre el Ejecutivo, re-
presentado por los ministerios del 
Trabajo y Previsión Social y de Ha-
cienda, la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT) y gremios de MiPy-

E l salario mínimo en Chile 
se elevó a $500.000 des-
de este lunes 1 de julio, lo 
que beneficiará a aproxi-

madamente 800.000 trabajadores 
a lo largo del país.

Este incremento marca un hito 
en el compromiso del actual Go-
bierno de alcanzar este monto an-
tes del fin de su mandato.

La ministra del Trabajo, Jeanet-
te Jara, destacó que este aumento 
representa un incremento nomi-
nal del 43% y uno real cercano al 
20% al descontar la inflación, y lo 

mes, esta iniciativa fue aprobada 
por el Congreso Nacional, el 29 de 
mayo de 2023.

La ley fue promulgada el 31 de 
mayo de 2023 e incluyó apoyo a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas (MiPymes) y a las coope-
rativas.

En cuanto a las MiPymes, el apo-
yo consiste en un esquema de mon-
tos para cada uno de los períodos 
de alza del salario mínimo, el que 
varía según tamaño de empresa.

Asimismo, se creó un mecanismo 
de protección que se activa en caso 

de que las condiciones macroeco-
nómicas del país empeoren y tiene, 
por efecto inmediato, aumentar los 
montos que recibirán las empresas 
de menor tamaño.

El subsidio estará vigente has-
ta abril de 2025. Con todos estos 
ajustes, el subsidio irá en benefi-
cio de cerca de 180 mil MiPymes y 
Cooperativas. Esto representa un 
esfuerzo del Estado superior a los 
$320.000 millones, que en caso de 
activarse el mecanismo de protec-
ción estaría cercano a los $400.000 
millones.

Tras un proceso de 
diálogo y de acuerdo 
entre el Ejecutivo, esta 
iniciativa fue aprobada 
por el Congreso Nacional, 
el 29 de mayo de 2023.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/comenzo-a-regir-salario-minimo-de-500-000-en-chile-beneficiara-a-800
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se ha hecho con compromiso”, in-
sistió.

Además, el Presidente hizo un 
llamado al mundo político a lograr 
un acuerdo para avanzar en la re-
forma de pensiones que se discute 
en el Congreso.

El Jefe de Estado también afirmó 
esperar "que en los próximos días 

el Congreso nos dé otra buena no-
ticia, que lleguemos a un acuerdo 
en aumento de las pensiones para 
los chilenos y chilenas, la reforma 
de pensiones. Chile lleva demasia-
do tiempo esperando, 10 años, un 
cambio estructural en el sistema 
de pensiones y hoy podemos lo-
grarlo si hay voluntad política".

Presidente Boric celebró "alza 
histórica" del sueldo mínimo y llama a 
avanzar en la reforma de pensiones

“Cuando llegamos al Gobierno, 
el sueldo mínimo era de 350.000 
pesos y, en un poquito más de dos 
años, hemos concretado un alza 
histórica de 150.000 pesos, que es 
la más significativa en el último 
tiempo”, afirmó el jefe de Estado.

“Esto se ha hecho con diálogo, 
se ha hecho con responsabilidad, 

E l Presidente Gabriel Boric 
manifestó su satisfacción 
con la entrada en vigen-
cia del nuevo monto del 

sueldo mínimo que, a contar de este 
lunes, es de $500.000.

En compañía de la ministra del 
Trabajo, Jeannette Jara, el manda-
tario visitó la tradicional panadería 
Olimpia, en la comuna de Indepen-
dencia, para anunciar que dicha 
medida tendrá un impacto en unos 
800.000 trabajadores del país.

“Le estamos dando una bue-
na noticia al país, que es que, con 
mucho orgullo, podemos decir que, 
a partir de hoy, 1 de julio, el salario 
mínimo en Chile es de 500.000 pe-
sos. Hemos cumplido con nuestra 
palabra y lo hicimos antes de lo 
inicialmente prometido”, declaró.

"Hemos cumplido con 
nuestra palabra y lo hicimos 
antes de lo inicialmente 
prometido”, declaró el 
mandatario.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-celebro-alza-historica-del-sueldo-minimo-y-llama-a
https://www.hushpuppies.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=hp
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Constanza Martínez renunció al cargo 
de delegada presidencial de la región 
Metropolitana

L a delegada presidencial 
de la región Metropolita-
na, Constanza Martínez, 
confirmó su renuncia al 

cargo, para ser candidata a la pre-
sidencia del Frente Amplio, el nuevo 
partido resultante de la fusión de 
Revolución Democrática y Conver-
gencia Social.

La decisión ya había sido previa-
mente conversada con su entorno, 
en particular con la ministra de la 
Mujer, Antonia Orellana, y la sub-
secretaria de Desarrollo Regional, 
Francisca Perales, ambas militantes 

del FA.
También el Presidente Boric es-

taba al tanto de los pasos que daría 
Martínez, al igual que la ministra 
del Interior, Carolina Tohá, su jefa 
directa, pues la secretaria de Esta-
do es la encargada de coordinar el 
trabajo de los delegados presiden-
ciales.

Constanza Martínez concre-
tó su renuncia, motivada porque 
el próximo jueves vence el plazo 
para inscribir las candidaturas 
que competirán en la interna del 
Frente Amplio.

De esta manera, la ahora exauto-
ridad integraría la lista conformada 
por Simón Ramírez, sociólogo mili-
tante de Convergencia Social en el 
rol de secretario general, y Camila 
Miranda, cercana a Comunes.

Todavía falta definir a la re-
presentante del bloque conductor 
de Revolución Democrática. Aquí 
surge el nombre de Tatiana Urru-
tia, que se desempeñaba hasta las 
últimas semanas como secretaria 
general de la colectividad.

La actual militante de 
Convergencia Social 
decidió abandonar 
el Ejecutivo para 
ser candidata a la 
presidencia del Frente 
Amplio, el nuevo 
partido resultante de 
la fusión de Revolución 
Democrática y 
Convergencia Social.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/constanza-martinez-renuncio-al-cargo-de-delegada-presidencial-de-la
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Actividad económica de 
Chile crece por debajo 
de las expectativas: 
Imacec de mayo registró 
un alza de 1,1%

El resultado de la industria fue 
explicado por la menor producción 
de la actividad química, petróleo, 
caucho y plástico.

En términos desestacionaliza-
dos, la producción de bienes pre-
sentó una contracción de 0,4% 
respecto del mes precedente, expli-
cada por el desempeño de la indus-
tria que cayó 2,3%. Por su parte, la 
minería creció 0,9%.

2. Comercio
La actividad comercial presentó 

una disminución de 2,0% en térmi-
nos anuales. Este resultado fue ex-
plicado por todos sus componentes, 
en particular, por el comercio auto-
motor y mayorista.

En el primero, destacaron las 
menores ventas de vehículos y, en 
el segundo, las ventas de maqui-
naria, equipo y materiales de cons-
trucción. En tanto, el resultado del 
comercio minorista se explicó prin-
cipalmente por menores ventas en 
grandes tiendas.

Las cifras desestacionalizadas 
mostraron una contracción de 
0,4% respecto del mes anterior, in-
cidida por el comercio automotor y 
minorista.

3. Servicios
Los servicios aumentaron 0,8% 

en términos anuales, resultado ex-
plicado por los servicios persona-
les y el transporte. Por su parte, los 
servicios empresariales registraron 
una caída.

Las cifras ajustadas por estacio-
nalidad dieron cuenta de una dis-
minución de 0,2% respecto del mes 
precedente.

E l Índice Mensual de Ac-
tividad Económica (Ima-
cec) de mayo de 2024 
creció 1,1% en compara-

ción con igual mes del año ante-
rior, según informó el Banco Cen-
tral.

La serie desestacionalizada 
disminuyó 0,4% respecto del mes 
precedente y creció 2,0% en doce 
meses. El mes registró un día hábil 
menos que mayo de 2023.

El índice fue menor al espera-
do por el mercado, que apostaba 
a un rango entre 1,8% y 2,6%. Los 
primeros cuatro Imacec del año 
fueron de 3,5% en abril, 0,8% en 
marzo, 4,5% en febrero y de 2,5% 
en enero.

El resultado del Imacec de mayo 
se explicó por el crecimiento de la 
minería y, en menor medida, por 
los servicios y el resto de bienes. En 
tanto, la disminución del Imacec en 
términos desestacionalizados fue 
incidida por el resultado de la in-
dustria y los servicios.

El Imacec no minero presen-
tó un crecimiento anual de 0,2%, 
mientras que en términos desesta-
cionalizados cayó 0,5% respecto 
del mes anterior.

IMACEC POR ACTIVIDAD
1. Producción de bienes

La producción de bienes au-
mentó 3,5% en términos anuales, 
resultado incidido por la minería y 
el resto de bienes, y compensado en 
parte por la caída de la industria.

En la minería destacó el aumen-
to de la producción de cobre y litio, y 
en el resto de bienes, el crecimiento 
del valor agregado de la genera-
ción eléctrica.

La serie desestacionalizada disminuyó 0,4% 
respecto del mes precedente y creció 2,0% en doce 
meses. El mes registró un día hábil menos que 
mayo de 2023.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/actividad-economica-de-chile-crece-por-debajo-de-las-expectativas
https://empresas.skyairline.com/chile/corporativo/login?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=SKY
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Nueva Alerta Ambiental en la Región 
Metropolitana por malas condiciones de 
ventilación

La Delegación Presidencial de-
cretó para este lunes 1 de julio la de-
cimotercera Alerta Ambiental del 
año en la Región Metropolitana, 
debido a que no mejoran las condi-
ciones de ventilación en la cuenca 
de Santiago.

“Dadas las condiciones adver-
sas de ventilación en la cuenca 
de Santiago, este lunes 1 de julio 
se declara Alerta Ambiental en 
la RM”, indicó la delegación en su 
cuenta en X.

Además, recordó a la población 
que está prohibido el uso de cale-
factores de leña y sus derivados. 
Los únicos autorizados son los que 
utilizan pellets de madera como 
combustible.

Capitán de Carabineros será llevado a juicio 
por presuntos apremios ilegítimos durante el 
estallido social en Concepción

Un oficial de Carabineros se 
prepara para enfrentar un juicio 
en Concepción debido a su parti-
cipación en incidentes ocurridos 
durante el estallido social de 2019.

El capitán Cristofer Candia Bus-
tos, jefe de la 6ª Comisaría de San 
Pedro de la Paz, podría recibir una 
pena de 5 años y 1 día de prisión, 
conforme a la solicitud del Ministe-
rio Público, por cargos de apremios 
ilegítimos.

amenazar”.
“Carabineros de Chile está in-

vestigando, presentaremos una 
querella y redoblaremos el tra-
bajo con el Plan Ercilla”, indicó.

Un intento de descarrilamien-
to de tren se registró en la comuna 
de Ercilla, región de La Araucanía, 
además, se encontró un lienzo diri-
gido contra la ministra del Interior, 
Carolina Tohá.

La situación fue frustrada gra-
cias a la oportuna acción de los 
operarios ferroviarios.

El general jefe de la IX Zona Po-
licial, Manuel Cifuentes, detalló 
que "un riel de esta línea férrea 
presenta un desperfecto por un 
elemento que todavía estamos en 
proceso de investigación. El Mi-
nisterio Público ya asignó al Labo-
ratorio de Criminalística y al Grupo 
de Operaciones Especiales (GOPE) 
para hacerse cargo de esta inves-
tigación y ya están desplegados en 
el terreno".

A unos 100 metros del tramo 
donde había rieles cortados a la 
altura de la localidad de Pidima, 
se encontró un lienzo firmado por 
el grupo Resistencia Mapuche 
Malleco, donde decía: “Ministra 

Tohá, sin tierra no habrá paz y tus 
anuncios de progresos serán en 
vano”.

Además, se dirigieron al alcaide 
Héctor Miranda, “exigimos respe-
to hacia los presos políticos ma-

puche”.
A través de su cuenta de X, Tohá 

manifestó que “ante atentado con-
tra vía férrea en Ercilla, región de La 
Araucanía, la respuesta es una sola: 
El Gobierno de Chile no se deja 

Atacan vía férrea y dejan lienzo con amenazas 
contra la ministra del Interior en Ercilla

Carolina Tohá aseguró en 
redes sociales tras este 
hecho que "el gobierno 
no se deja amenazar" y 
anunció la presentación de 
una querella.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Autoridad recordó que 
está prohibido el uso de 
calefactores de leña y 
sus derivados. Los únicos 
autorizados son los que 
utilizan pellets de madera 
como combustible.El capitán Cristofer 

Candia, jefe de la 6ª 
Comisaría de San Pedro 
de la Paz, podría recibir 
una pena de 5 años y 1 día 
de prisión, conforme a la 
solicitud de Fiscalía.

Lunes 01 de julio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/atacan-via-ferrea-y-dejan-lienzo-con-amenazas-contra-la-ministra-del
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/capitan-de-carabineros-sera-llevado-a-juicio-por-presuntos-apremios
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/nueva-alerta-ambiental-en-la-region-metropolitana-por-malas-condiciones
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/nueva-alerta-ambiental-en-la-region-metropolitana-por-malas-condiciones
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/capitan-de-carabineros-sera-llevado-a-juicio-por-presuntos-apremios
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E l expresidente de Perú, 
Alberto Fujimori (1990-
2000), reafirmó su deci-
sión de presentarse a las 

elecciones presidenciales de 2026, 
días después de que reapareciera 
en la arena política del país andino 
al anunciar que se había afiliado al 
partido político Fuerza Popular, fun-
dado por su hija Keiko Fujimori.

"Hoy reafirmo mi decisión y 
voluntad de asumir todos los 
riesgos. Quiero volver a trabajar 
por todos los peruanos", reza una 
carta que el exmandatario dirigió al 
diario El Comercio y que compartió 
a través de su perfil en la red social 
X.

Fujimori, de 85 años, se en-
cuentra hospitalizado tras haber 

sufrido una fractura de cadera 
como consecuencia de una caída 
en su habitación. Es por ello que 
señaló que se encuentra en una clí-
nica local a la espera de una cirugía 
de la que "confía" que se recuperará 
"con éxito" y agregó que tiene "mu-
chas ganas de volver a casa para 
seguir adelante".

Mientras los expertos afirman 
que Fujimori no se puede presen-
tar porque está condenado y tie-
ne una multa de reparación civil 
que no ha pagado, su hija Keiko 
afirma que su padre "es inocente 
de los cargos de los cuales se le ha 

sentenciado".
El exmandatario peruano salió 

de la cárcel en diciembre de 2023, 
donde se encontraba desde 2007 
cumpliendo una sentencia de 25 
años por la matanza de decenas 
de civiles. Este se benefició en 2017 
de un indulto humanitario concedi-
do por el entonces presidente Pedro 
Pablo Kuczynski, debido a que su 
equipo legal alegó problemas de 
salud por su avanzada edad, sin 
embargo, la Justicia lo tumbó me-
ses más tarde, hasta la resolución 
definitiva del año pasado.

Además de la condena a 25 

años, Fujimori tiene por delante 
otro proceso penal, junto a varios 
de sus ministros de Salud, por las 
esterilizaciones forzosas a casi 
350.000 mujeres y 25.000 hom-
bres de diferentes comunidades 
indígenas durante su gobierno. 
No se arrepintió de sus crímenes ni 
pagó la reparación civil.

Durante años de litigios judi-
ciales, (el Constitucional ordenó 
su liberación pese a la solicitud de 
aplazar la medida por parte de la 
Corte Interamericana de Derechos 
Humanos) organizaciones defen-
soras de Derechos Humanos ad-
virtieron de la gravedad de sus 
crímenes a la hora de determinar 
su liberación.

Alberto Fujimori confirma que se 
presentará a la elección presidencial 
de 2026 en Perú

"Hoy reafirmo mi decisión y voluntad de asumir todos los 
riesgos. Quiero volver a trabajar por todos los peruanos", 
reza una carta escrita por el exmandatario del vecino país.

Lunes 01 de julio

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/alberto-fujimori-confirma-que-se-presentara-a-la-eleccion-presidencial
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Evo Morales asegura que actual 
Presidente de Bolivia Luis Arce ha 
"mentido y engañado"

de personas, si bien las autoridades 
aseguran que son 34 las personas 
identificadas como cómplices.

Poco después, el propio Arce ha 
pedido a su rival dentro del partido 
que "no se equivoque" y que no se 
ponga "de lado del fascismo que 
niega lo ocurrido". "Evo Morales, 
¡no te equivoques una vez más! 
Claramente lo que ocurrió el 26 
de junio fue un golpe militar fa-
llido en Bolivia. ¡No te pongas del 
lado del fascismo que niega lo ocu-
rrido!", ha respondido también en X.

Así, ha insistido en que los milita-
res "buscaron tomar el poder por 
las armas", razón por la que están 
"siendo procesados y serán juz-
gados", poniendo como ejemplo el 
procedimiento con "los golpistas 
de 2019".

Por su parte, el ministro de Go-
bierno, Eduardo del Castillo, ha 

E l expresidente boliviano 
Evo Morales ha asegura-
do este domingo que el 
actual mandatario, Luis 

Arce, ha "engañado" y "mentido" 
tanto a la población del país como 
al resto del mundo respecto al in-
tento de golpe de Estado del pasa-
do miércoles, terminando así por 
sumarse a sus simpatizantes den-
tro del gubernamental Movimiento 
Al Socialismo (MAS), quienes lan-
zaron estas acusaciones la misma 
noche de la asonada.

"El presidente Luis Arce enga-
ñó y mintió al pueblo boliviano y 
al mundo. Es lamentable que se 
use un tema tan sensible como 
la denuncia de un golpe. Frente a 
esa realidad, debo pedir disculpas a 
la comunidad internacional por la 
alarma generada y agradecer por 
su solidaridad con nuestro país", ha 
publicado en su cuenta de la red 
social X.

Asimismo, ha remarcado la im-
portancia de una investigación 
"completa e independiente" que 
"demuestre la verdad" de unos he-
chos que se han saldado ya con la 
detención de más de una veintena 

revelado que el general Juan 
José Zúñiga, líder de la intentona, 
tenía planificado formar un gabi-
nete y convocar las elecciones en 
tres meses tras la toma de poder, y 
que fracasó después de que varios 
militares involucrados en la acción 
se insubordinan tras una orden de 
disparar contra los civiles que pro-
testaban en su contra.

"El señor Zúñiga había dado 
incluso la instrucción de dispa-
rar a la gente que se encontra-
ba en inmediaciones del Palacio 
Quemado y de la Casa Grande 
del Pueblo. El comandante de la 
Octava División, de acuerdo a al-
gunos hallazgos, le dice que no 
iba a acatar esa orden y Zúñiga lo 
amenaza con replegarse del car-
go. Y ese comandante le dice '¿qué 
más falta? ¿Qué más podemos ha-
cer? ¿Dispararle al pueblo? Ya todo 

lo que hemos hecho está mal " , ha 
revelado.

El golpe, que se saldó con 14 
personas heridas por impacto de 
proyectiles, estaba preparado 
desde el pasado mes de mayo te-
niendo como "ideólogo" a Aníbal 
Aguilar, hermano de un exministro 
de Educación, según la agencia de 
noticias ABI.

El Gobierno de Bolivia sofocó 
en apenas tres horas el intento 
de golpe de Estado encabezado 
por el general Juan José Zúñiga, 
quien junto a unidades del Ejér-
cito había tomado la plaza de 
Murillo de La Paz, centro del poder 
político del país, para evitar que 
Morales pudiera presentarse a las 
elecciones y había llegado a ase-
gurar que "pronto" se formaría un 
nuevo gabinete.

Las autoridades ya han logra-
do detener a 24 personas, entre 
ellos el general Juan José Zúñi-
ga y el vicealmirante Juan Arnez 
Salvador, las dos caras más visibles 
del amotinamiento, y que han sido 
acusados de terrorismo y de alza-
miento armado contra la seguridad 
y soberanía del Estado.

El Jefe de Estado le respondió a Morales por redes sociales e 
hizo un llamado a que "no se equivoque" y que no se ponga "de 
lado del fascismo que niega lo ocurrido". "Evo Morales, ¡no te 
equivoques una vez más! Claramente lo que ocurrió el 26 de 
junio fue un golpe militar fallido en Bolivia. ¡No te pongas del 
lado del fascismo que niega lo ocurrido!", aseguró.
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lo que hicimos y mostramos, pero 
queda la tranquilidad de que cada 
uno se entregó al máximo. Se res-
cató el espíritu de nuestra selec-
ción, seguimos generando ilusión, 
que es importante de cara a las 
Clasificatorias", agregó.

Además, pidió sanciones drás-
ticas para los encargados del VAR: 
"En los tres partidos quedaron al 
debe con el arbitraje. Hay muchos 
detalles de los cuales en ningún 
caso tuvimos beneficio alguno. Más 
allá de buscarle la quinta pata al 
gato, es tema del periodismo anali-
zar y mostrar las jugadas. Se culpa 
al VAR, pero nunca a la persona que 
está detrás y nunca se les sanciona 
tampoco. Está inventado para que 
el sistema sea de esta manera, de-
trás de una pantalla hay varias per-
sonas analizando cada acción. La 
tecnología te da para estar encima 
de todas las jugadas. Esas perso-
nas tienen que tener una sanción 
muy drástica".

También, volvió a criticar al ár-
bitro colombiano Wilmar Roldán 
tras todo lo ocurrido ante Canadá: 
"Sientes impotencia, no está en 

nuestras manos sufrir este tipo de 
situaciones. Es muy difícil compe-
tir teniendo un jugador menos a 
este nivel. El equipo se vació, dejó 
el alma. Hay que levantar la cabe-
za y que el grupo siga trabajando 
como lo hizo en este torneo, el pre-
mio va a venir".

Por último, Bravo no descartó 
seguir compitiendo dado su buen 
nivel en la Copa América, donde fue 
elegido la gran figura en la derrota 
ante Argentina: "No me preocupa 
el futuro, sino el ahora. No miro tan 
lejanamente. Ahora vienen vaca-
ciones, veremos si son más largas 
de lo habitual o no, pero serán de-
cisiones que ya me tocará tomar 
con mi familia, ya más tranquilo. 
El rendimiento te marca muchas 
cosas, si no hubiese sido bueno di-
ría que ya sería momento de que-
darme en casa, pero el incentivo 
de jugar bien y que tus cercanos te 
empujan a seguir, pero ya lo vere-
mos (...) Sigo entrenando bien, sigo 
haciendo las cosas que cuando te-
nía 25, 30 años. El paso del tiempo 
te limita en ciertas cosas, pero va de 
la mano del rendimiento".

Después del fracaso de la elimi-
nación en la fase grupal de la Copa 
América de Estados Unidos 2024, 
varios seleccionados chilenos re-
gresaron al país, algunos para re-
integrarse a sus clubes y otros para 
definir su futuro.

Uno que está en este último 
grupo es Claudio Bravo, portero y 
capitán de la Roja, quien realizó un 
balance positivo, a pesar de quedar 
tempranamente en el camino en el 
torneo continental.

"Todos somos conscientes de to-
das las cosas vividas en una Copa 
América corta para nosotros, nos 
quedó un sabor amargo. La inten-
ción era avanzar, hacerlo mejor de 

“nuestra administración no se que-
da en palabras, por el contrario, 
buscamos concretar iniciativas y 
así colaborar de manera decidi-
da con los vecinos. Hace un tiempo 
inauguramos el Centro Deportivo 
Municipal de El Olivar, una labor ti-
tánica que culminó con éxito. En ese 
mismo camino, hoy ya iniciamos la 
licitación para que 3 recintos de los 
sectores de Santa Julia, Chorrillos y 
Gómez Carreño sean mejorados y 
puestos a disposición de la comuni-
dad. Así, con gestiones fundamen-
tales avanzamos, con planificación 
y datos concretos. Agradezco a los 
dirigentes, las asociaciones y clu-
bes que nos impulsan para seguir 
por este camino, vamos a continuar 
trabajando unidos".

En el marco del Plan de Mejora-
miento de Recintos Deportivos de 
Viña del Mar, se confirmó que habrá 
renovación de cercos, camarines y 
sistema eléctrico.

Para optimizar la comodidad y 
seguridad de las comunidades que 
utilizan los recintos deportivos mu-
nicipales de la comuna, el Municipio 
realizará mejoras a tres estadios 
de gran convocatoria: Santa Julia 
Norte, en Santa Julia; Lomas de 
Chorrillos, en Chorrillos; y estadio 
Botafogo, en Gómez Carreño, para 

lo cual ya inició el proceso licitato-
rio.

Los proyectos fueron elaborados 
por el Departamento Infraestructu-
ra, Recursos Materiales y Seguridad 
Interna.

La alcaldesa Macarena Ripa-
monti sostuvo que “a través del 
fútbol amateur no sólo fomen-
tamos el deporte en los barrios 
viñamarinos, sino que también 
se logra crear comunidad con un 
sentido social que unifica a los 
vecinos y mejora la calidad de 

vida. Es por eso tan importante la 
labor que diversos clubes realizan 
en nuestra ciudad. Son cientos de 
personas que se reúnen y forman 
parte de este mundo deportivo. Es 
por eso que como Municipio nos 
pusimos a trabajar de forma clara 
y decidida para mejorar los recintos 
deportivos, las canchas, las lumina-
rias, los camarines y otras infraes-
tructuras para que todas las perso-
nas de Viña puedan tener mejores 
espacios, en los que por años no se 
invirtió”.

La jefa comunal agregó que 

Recintos deportivos de la parte alta 
de Viña del Mar recibirán potente 
inversión municipal para obras de 
mejoramiento

Claudio Bravo pidió "una sanción muy drástica" para 
encargados del VAR en la Copa América

El portero y capitán de 
la Roja en su llegada al 
país realizó un balance 
positivo, a pesar de 
quedar tempranamente 
en el camino en el torneo 
continental.

Proyecto incluye la 
renovación de cercos, 
camarines y sistema 
eléctrico y beneficiarán 
a los estadios Santa Julia 
Norte, Lomas de Chorrillos 
y Botafogo, de Gómez 
Carreño.
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LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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que el serbio Novak Djokovic y el 
español Carlos Alcaraz completan 
el podio.
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abrochó el set en el décimo con un 
ace.

En el tercer capítulo, los dos 
mantuvieron sus turnos hasta que 
el nacional no pudo sostener en 
el séptimo juego. Después salvó 
un match point con su envío en el 
noveno y el décimo desaprovechó 
cuatro bolas de quiebre para sen-
tenciar su derrota.

Con esta caída, Garin desper-
dició la chance de sumar más 
puntos de cara a su objetivo de 

regresar al top 100 y dejó a Chile 
con Alejandro Tabilo (19°) como 
único representante en carrera en 
Wimbledon. "Jano" debutará en La 
Catedral este martes ante el expe-
rimentado local británico Daniel 
Evans.

De paso, los tenistas nacionales 
continúan sin ganar un sólo par-
tido en un main draw de Grand 
Slam en este 2024, sumando siete 
derrotas consecutivas.

Lunes negro para el tenis chileno 
en Wimbledon, tercer Grand Slam 
de la temporada. Es que después de 
superar la exigente qualy, Cristian 
Garin (106° del ranking ATP) no 
pudo seguir avanzando y se sumó a 
su compatriota Nicolás Jarry (20°) 
en caer en su debut en el cuadro 
principal del major londinense.

El "Tanque" se inclinó ante el chi-
no Juncheng Shang (91°), ex pupilo 
de Marcelo Ríos, por parciales de 
7-5, 6-4 y 6-4, tras dos horas y tres 
minutos, de un partido donde su 
rival fue casi un frontón y lo superó 
en velocidad.

La primera manga estuvo bas-
tante pareja, con ambos jugadores 
fimes con sus servicios. El criollo 
desperdició un punto de quiebre 
en el segundo juego, mientras que 
salvó uno en el siguiente. Y cuando 
parecía que todo se definiría en un 
tiebreak, el nacido en Arica no pudo 

sostener su turno en el undécimo y 
luego el asiático selló el set con su 
envío en el siguiente.

El pupilo de Gonzalo Lama sintió 
el golpe, porque en el inicio del se-
gundo episodio cedió su saque de 
entrada en el primer game. Esa rup-
tura fue clave, porque fue suficiente 
para que Shang se quedara con el 
parcial, pues el nortino nunca pudo 
generarse una opción de break y 
hasta tuvo que salvar dos chances 
de quiebre en el séptimo y el chino 

Este lunes comienza el cuadro 
principal de Wimbledon, tercer 
Grand Slam de la temporada, y pre-
vio al inicio del major londinense la 
ATP volvió a actualizar el ranking, 
el cual trajo novedades para los 
principales tenistas chilenos en el 
circuito.

Por ejemplo, tras su histórico tí-
tulo en el ATP 250 de Mallorca, se 
ratificó el ascenso de cinco casille-
ros de Alejandro Tabilo, quien es-
caló al puesto 19°, ingresando por 
primera vez en su carrera en el top 

20.
Además, tal como en 2022, 

"Jano" volvió a ser el número uno 
del país, pues desplazó de ese sitial 
a su compatriota Nicolás Jarry, 
quien retrocedió un lugar, al 20°.

Esto marca un hito para Chi-
le, pues luego de 19 años vuelve a 
tener dos tenistas en ese lote. La 
última vez fue en marzo de 2005, 
cuando Fernando González estu-
vo 16° y Nicolás Massú 18°.

Además, Chile es el tercer país 
en contar con al menos dos juga-

dores en el top 20, junto a Rusia y 
Estados Unidos.

En tanto, Cristian Garin subió 
cinco peldaños para ubicarse 
106°, cerca de regresar al top 100, 
mientras que Tomás Barrios se 
mantuvo 196°.

Respecto al top ten, no hubo mo-
dificaciones y el italiano Jannik Sin-
ner continúa en la cima, mientras 

Tras casi dos décadas, Chile vuelve a tener 
dos tenistas en el Top 20: Tabilo 19º y Jarry 
20º

Debut y despedida para Cristian Garin en Wimbledon: cayó 
ante Shang en tres sets

Tras su histórico título en 
el césped del ATP 250 
de Mallorca, se ratificó el 
ascenso de cinco casilleros 
de Alejandro Tabilo.

El "Tanque" chileno se 
inclinó ante el chino 
Juncheng Shang (91°), ex 
pupilo de Marcelo Ríos, 
por parciales de 7-5, 6-4 y 
6-4, tras dos horas y tres 
minutos de partido.
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1° Jannik Sinner (Italia) 9.890 (0)
2° Novak Djokovic (Serbia) 8.360 puntos (0)
3° Carlos Alcaraz (España) 8.130 (0)
4° Alexander Zverev (Alemania) 6.905 (0)
5° Daniil Medvedev (Rusia) 6.445 (0)
6° Andrey Rublev (Rusia) 4.420 (0)
7° Hubert Hurkacz (Polonia) 4.235 (0)
8° Casper Ruud (Noruega) 4.025 (0)
9° Alex de Miñaur (Australia) 3.830 (0)
10° Grigor Dimitrov (Bulgaria) 3.750 (0)

TOP TEN

19° Alejandro Tabilo 1.904 (+5)
20° Nicolás Jarry 1.825 (-1)

106° Cristian Garin 570 (+5)
196° Tomás Barrios 306 (0)

374° Matías Soto 132 (+5)
579° Gonzalo Lama 62 (-13)

708° Diego Fernández 38 (+3)
739° Ignacio Becerra 34 (-10)

789° Daniel Núñez 29 (-15)

RANKING DE LOS 
CHILENOS

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/debut-y-despedida-para-cristian-garin-en-wimbledon-cayo-ante-shang-en
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ramos que el trabajo conjunto del 
Municipio con Megamedia y Biza-
rro continúe siendo fructífero, con 
el único y más importante objetivo 
de dar valor al Festival, con una 
labor profesional, innovadora y 
con los más altos estándares de 
la industria musical y televisiva”.

También se definieron futuras 
actividades oficiales del certamen. 
Es así como se decidió, que la gira 
de promoción internacional, se 
lleve a cabo estratégicamente en 
noviembre próximo, en medio del 
desarrollo de la 25° Entrega Anual 
del Latin Grammy® en la ciudad de 
Miami, Florida, Estados Unidos.

Al mismo tiempo, durante la co-
misión se dieron a conocer los nom-

bres de los ejecutivos responsables 
del evento en sus distintas áreas. 
De esta forma, Daniel Merino, 
asumirá como Director Ejecutivo 
del Festival, liderando las tareas 
relacionadas con la organización, 
y producción del certamen. Mien-
tras que Lorena de las Heras, ha 
sido designada como Productora 
Ejecutiva, quien se encargará de 
liderar los equipos de dirección de 
televisión, editorial y marketing del 
programa.

Por su parte, la dirección de 
televisión corresponderá a Álex 
Hernández y Sebastián Hödar, 
mientras que la dirección musical, 
nuevamente a Roberto López.

La Comisión Organizadora del 
LXIV Festival Internacional de la 
Canción de Viña del Mar, llevó a 
cabo su primera reunión oficial 
donde se analizaron distintas ma-
terias relacionadas tanto con la 
organización del certamen como 
la promoción de la Ciudad Jardín.

La instancia estuvo presidida por 
la alcaldesa, Macarena Ripamonti y 
participaron los concejales miem-
bros de la Comisión Promoción, 
funcionarios municipales a cargo y 
los ejecutivos de Megamedia y Bi-
zarro Live Entertainment, responsa-
bles de la producción y transmisión 
del evento para Chile y el mundo.

Es así como la Comisión definió 
que el importante certamen se lle-
vará a cabo desde el domingo 23 
hasta el viernes 28 de febrero de 
2025.

Además, se confirmó el regreso 
de la Gala, la cual se efectuará el 
viernes 21 del mismo mes.

También se revisaron modifica-
ciones a las bases de las compe-
tencias, siendo el principal cambio, 
que las canciones postulantes 
no podrán exceder los 5 años de 
antigüedad, contados a partir de 
la fecha de su inscripción en la so-
ciedad administradora de derechos 
correspondiente y/o registro de 
propiedad intelectual.

La fecha de publicación de las 
nuevas bases e inicio de las pos-
tulaciones será a partir del 15 de 
julio de 2024, a las 11:00 hora local 
de Santiago.

Ante estos importantes anun-
cios, la jefa comunal sostuvo que 
“como en todo nuestro trabajo 
municipal nos tomamos muy seria-
mente la planificación estratégica 
porque esto permite tomar buenas 
decisiones con el objetivo de que la 
ciudad y las personas viñamarinas 
se vean beneficiadas. Es por eso 
una gran noticia confirmar la fecha 
del próximo certamen del Festival 
Internacional de la Canción de Viña 
del Mar. Esta decisión permitirá que 
el evento más importante del país 
contribuya con el desarrollo eco-
nómico de la ciudad, generando 
empleo, altas ocupaciones hote-
leras y que el turismo se dinamice 
durante todo el verano, debido a 
que el Festival terminará el último 
día del mes de febrero”.

A lo expresado, Ripamonti 
agregó que “además, las bases de 
las Competencias Internacional 
y Folclórica, tendrán importantes 
avances para realzar la esencia del 
Festival, dando relevancia a los can-
tantes y músicos de todo el mundo 
que esperan competir en la versión 
2025 del evento, la que en unos días 
más abrirá sus postulaciones. Espe-

Festival de Viña confirma fechas para su edición 
2025 y anuncia el regreso de la "Gala"

La dirección de televisión del 
certamen corresponderá a 
Álex Hernández y Sebastián 
Hödar, mientras que la 
dirección musical estará a 
cargo de Roberto López.

En tanto, la nueva presentación 
se realizará un día después y en 
el mismo recinto de la comuna de 
Santiago, región Metropolitana.

La preventa de entradas para 
este concierto comenzará a las 
12:00 horas de este martes 2 de 
julio en Puntoticket. La venta ge-
neral partirá este jueves 4 de julio 
a la misma hora.

Lenny Kravitz confirmó una se-
gunda presentación en Chile para 
fines de este año, luego de agotar 
todas las entradas para el concierto 
original.

El cantante estadounidense re-

torna al país tras cinco años y en 
el marco de la gira llamada «Blue 
Electric Light».

El primer show del también actor 
fue fijado para el 4 de diciembre en 
el Movistar Arena.

Lenny Kravitz agota entradas para primera fecha en Chile y suma un 
segundo concierto
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El artista estadounidense 
agotó los tickets para su 
presentación agendada 
para el 4 de diciembre en el 
Movistar Arena.

• Acompañante Acceso Universal: $46.320 (valor normal de $55.920)
• Acceso Universal: $46.320 (valor normal de $55.920)
• Tribuna: $46.320 (valor normal de $55.920)
• Platea Alta: $50.180 (valor normal de $60.580)
• Cancha General: $57.900 (valor normal de $69.900)
• Platea Baja: $86.850 (valor normal de $104.850)
• Cancha Frontal: $106.150 (valor normal de $128.150)
• Platea Royal: $130.275 (valor normal de $157.275)
• Platea Zafiro: $139.925 (valor normal de $168.825)

PRECIOS PREVENTA
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"Julio, no esperaba ese golpe 
tan bajo tuyo", dijo Yerko poste-
riormente.

Luego, concluyó sus palabras in-
dicando que "nos van a dar todos 
los días esas mujeres, pero mejor 
no hablemos más de ellas, no las 
invoquemos".

Más de alguna risa sacó la úl-
tima rutina humorística de Yerko 
Puchento en el programa «Pode-
mos Hablar», de Chilevisión.

Fue en este contexto donde tuvo 
un particular diálogo con el anima-
dor del espacio, el periodista Julio 
César Rodríguez.

Todo comenzó con el comedian-
te señalando que pronto tendrían 
nueva competencia en Mega, pues 
se estaba grabando un piloto de 
un programa de farándula.

“Ahora va a haber competen-
cia en Mega. ¿Supiste?”, dijo Yerko 

a JC.
"Grabaron un piloto en Mega, 

un programa de farándula ani-
mado por esta niña, la de pelo 
corto, esta flaquita que tú la ubi-
cai", agregó.

Esto último lo decía en referencia 
a Francisca García-Huidobro, ex 
de Rodríguez.

Lejos de amilanarse, Julio César 
respondió con todo: “No se ría mu-
cho, no haga mucho alarde, por-
que sé que una de las panelistas 
de ese programa es Berta Lasala".

Cabe hacer presente que Berta 
Lasala es la ex esposa de Daniel 
Alcaíno, quien da vida a Yerko Pu-
chento.

"No esperaba ese golpe tan bajo": Así fue la comentada 
broma entre Yerko Puchento y Julio César Rodríguez en «PH»

El comediante lanzó una 
broma sobre un programa 
piloto que conduciría 
Francisca García-Huidobro, 
ex de JC; quien le respondió 
de igual forma, pues una 
de las panelistas de este 
espacio de farándula sería 
Berta Lasala, ex esposa de 
Daniel Alcaíno, quien da vida 
a Yerko.
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La ex actriz de Mega, Mafe Ber-
tero, denunció que a través de las 
redes sociales circulan videos y fo-
tografías de contenido sexual que 
suplantan su identidad.

Si bien, la influencer aseguró que 
desde hace años ocurre esta situa-
ción, señaló a Las Últimas Noticias 
que se cansó y que decidió hacer 
la denuncia.

"Me colapsó", reconoció, junto a 
explicar que los videos y fotografías 
se hacen con Inteligencia Artificial, 
mediante la cual ponen su cara en 
cuerpos de otras mujeres.

"Fue muy fuerte ver el material, 
porque básicamente es un video 
porno con mi cara, mirando hasta 
a la cámara", dijo Bertero.

Cabe hacer presente que los 
registros audiovisuales circulan 
principalmente a través de la plata-
forma de mensajería instantánea, 
Telegram.

La ex actriz señaló de igual for-
ma que "también me enteré que 
hay quienes venden este falso 
contenido mío (...) Ha sido horri-
ble".

Finalmente expuso que "no sé 
si hay solución ni que pillen a los 
responsables, porque dudo que 
sea sólo una persona la que crea 
esto".

Mafe Bertero denuncia circulación de fotos y 
videos falsos con su rostro: "Me colapsó"

La ex actriz de Mega explicó que los videos 
y fotografías se hacen con Inteligencia 
Artificial, mediante la cual ponen su cara en 
cuerpos de otras mujeres.
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